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20 апреля трое лучших выпускников 
всероссийского образовательного про-
екта «Школа фермера» из Ростовской 
области получили сертификаты на 
гранты для развития своих хозяйств. 
Церемония награждения прошла в Ро-
стовском региональном филиале Рос-
сельхозбанка.

Денежные сертификаты увезли в 
Сальский, Зерноградский и Чертков-
ский районы области. Их получателями 
по итогам решения конкурсной комис-
сии по отбору претендентов на предо-
ставление грантовой поддержки стали 
Михаил Севенко, Вадим Острижный и 
Татьяна Колесникова.

В прошлом году всероссийский про-
ект был впервые реализован в Ростов-
ской области. Выпускниками Донской 

«Школы фермера» стали 20 начинаю-
щих аграриев из 16 районов области. 
Они прошли трехмесячное обучение 
по наиболее актуальным для региона 
направлениям – «Развитие сельскохо-
зяйственной потребительской коопе-
рации» и «Организация и функциони-
рование крестьянского (фермерского) 
хозяйства в современных условиях. 
Профиль – молочное животновод-
ство». По итогам защиты дипломных 
работ экспертным жюри были отобра-
ны три работы, авторы которых и по-
лучили гранты.

Выпускник «Школы фермера» Ва-
дим Острижный из Нового Егорлыка 
Сальского района пришел на курс, 
имея в аренде небольшую животно-
водческая ферму. Со временем пла-

нирует ее выкупить и развивать мо-
лочное скотоводство.

«С новыми знаниями я уже получаю 
прибыль. Заключил новый договор по-
ставки молока, постепенно приобре-
таю коров, пробую использовать новые 
корма, экспериментирую. С грантом 
«Агростартап» я смог купить технику. 
Практика в «Школе» мне очень понра-
вилась – научили даже роды у коров 
принимать. Теперь планирую поступать 
в ДонГАУ и учиться дальше. В следую-
щем году приглашаю новых учеников 
на свою ферму. Там будет, что посмо-
треть. Теперь благодаря поддержке 
Россельхозбанка планирую купить 38 
гектаров земли для расширения паст-
бищ и развивать экотуризм», – поде-
лился успехами Острижный.

…На покупку земли планирует по-
тратить грант и Татьяна Колесникова 
из Чертковского района. Совместно с 
мужем она уже пять лет занимается 
животноводством, держит коров и коз. 
В небольших объемах, скорее для души, 
делает сыр из козьего молока, который 
пользуется большой популярностью у 
односельчан. Толчок для понимания, 
куда двигаться дальше, по признанию 
Татьяны, ей дала «Школа фермера».

«Теперь я точно определилась с 
планом действий – в первую очередь, 
приобрету землю. Денежная помощь 
как раз кстати!» – поделилась эмоция-
ми Татьяна Колесникова. 

Старт в агробизнес обеспечит РСХБ
Лучшие выпускники «Школы фермера» Россельхозбанка 

из Ростовской области награждены грантами.

Лариса Туишева, 
директор Ростовского регионального 
филиала АО «Россельхозбанк». (Окончание на стр. 2)

которым на Дону реализовано реше-
ние Президента страны по поддержке 
семей с детьми в возрасте от 8 до 17 
лет. Областные формы поддержки бу-
дут дальше совершенствоваться.

…В ходе обсуждения прозвучали го-
лоса парламентских фракций. Так, руко-
водитель фракции КПРФ в Заксобрании 
Алексей Мисан обратил внимание на 
проблему, связанную со строительством 
и ремонтом дорог, – с каждым годом их 
качество снижается. Депутат также вы-
разил озабоченность по поводу прак-
тики реализации Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд». Речь идет о закупках учреждени-
ями дошкольного и общего образования 
продуктов питания для детей. По закону 
они обязаны закупать продукты у под-
рядчика, предлагающего самую низкую 
цену. Но нередко качество такой деше-
вой продукции оставляет желать лучше-
го. Очевидно, что в этой сфере приори-
тетом должна быть не низкая цена, а 
качество по доступной цене. 

В целом фракция КПРФ оценила 
итоги работы Правительства области 
как удовлетворительные. 

Такую же оценку дала отчету губер-
натора фракция «Справедливая Рос-
сия». Ее руководитель Сергей Коси-
нов, в частности, заявил:

«Мы предлагаем увеличить размер 
единовременной выплаты на приоб-
ретение жилья молодым врачам и 
учителям, которые едут на постоянную 
работу в сельскую местность и в шах-
терские территории. Сегодня эта вы-
плата составляет 1 миллион рублей. 
Кроме того, мы предлагаем открыть 
филиал Ростовского государственного 
медицинского университета в одном из 
городов нашего региона».

Выслушав выступающих, губерна-
тор Василий Голубев отметил, что взял 
на контроль все замечания и предло-
жения. Он изложил свою позицию:

«Я очень хочу, чтоб мы с вами, с уче-
том сегодняшнего разговора, еще раз 

задумались, какую главную миссию мы 
вместе должны исполнить. Это миссия 
объединения людей. И вряд ли какая-
либо партийная организация откажется 
от выполнения этой миссии. А инстру-
ментом должна служить инновация, ко-
торая родилась в Ростовской области. 
Имею в виду депутатские треугольники, 
когда депутаты всех уровней – от мест-
ного до федерального – объединяют 
свои усилия и возможности для скорей-
шего решения самых острых, наболев-
ших, волнующих людей задач. В нашей 
области работают порядка пяти тысяч 
депутатов. И сегодня есть реальная 
возможность повысить эффективность 
депутатских треугольников. Это стоит 
дороже денег и будет иметь огромную 
социально-экономическую отдачу». 

Отчет губернатора в итоге получил 
положительную оценку Заксобрания. 

За отличный диплом 
скидка по ипотеке

В ходе заседания губернатор Ва-
силий Голубев предложил депутатам 
принять областной закон о понижен-
ной ипотечной ставке для лучших вы-
пускников вузов. Как было отмечено, 
важной задачей по-прежнему являет-
ся привлечение медицинских кадров 
для работы в первичном звене. Уком-
плектованность врачами и средними 
медработниками растет, однако еще 
недостаточными темпами. Да, многое 
делается, чтобы системно решить эту 
проблему. Так, увеличено количество 
целевых бюджетных мест в Ростовском 
медуниверситете, в медколледжах. 
Для привлечения специалистов в сель-
скую местность и малые города реали-
зуются программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер». Предоставля-
ются выплаты медработникам, трудо-
устроившимся в лечебные учреждения 
угледобывающих территорий, предо-
ставляются бюджетные субсидии на 
улучшение жилищных условий.

Успехи и реЗервы
По традиции в апреле глава регио-

на выступает перед парламентариями 
с отчетом о результатах деятельности 
Правительства Ростовской области за 
предшествующий год. Судя по отче-
ту, он был одновременно и невероят-
но сложным, и во многом успешным. 
Вот что, в частности, заявил Василий 
Юрьевич:

«Прошедший 2021 год, несмотря 
на продолжение действия пандемии, 
стал годом адаптации и восстанови-
тельного роста. Текущий год привнес 
в нашу жизнь новые испытания. Сей-
час, с учетом возросшего внешнего 
санкционного давления, Правитель-
ством России и Ростовской области 
в оперативном режиме ведется вы-
работка мер, направленных на ниве-
лирование его влияния на развитие 
страны и нашего региона. И тем не 
менее, в прошлом году нам удалось 
укрепить сформированный ранее 
задел для обеспечения социальной 
стабильности и устойчивого роста 
экономики региона. Рост экономики в 
2021 году обеспечен всеми ключевы-
ми отраслями».

В прениях отчет губернатора обсуди-
ли представители фракций в Донском 
парламенте.

Позицию фракции «Единая Россия» 
– она деятельность Правительства об-
ласти оценила положительно – изложил 
председатель Заксобрания Александр 
Ищенко. Он отметил, что коллективный 
Запад бросил нашей стране беспреце-
дентный вызов в виде санкций, которые 
направлены на все сферы жизни. Об-
щество сплотилось вокруг Президента, 
а российская экономика, бизнес с помо-
щью государственной поддержки пере-
страивают свою работу.

«Результаты работы Правительства 
региона, изложенные в отчете губер-
натора, утвердительно отвечают на 
вопрос, готова ли Ростовская область к 
решению новых задач в новых услови-
ях», – подчеркнул спикер. 

По словам Александра Ищенко, в 
Ростовской области в 2021 году создан 
хороший задел. Достигнут весомый рост 
по основным показателям: валовой ре-
гиональный продукт вырос на 4,9%, про-
мышленность – на 8,7%, сельское хо-
зяйство – на 7,4%, инвестиции – на 14%. 
Среднемесячная зарплата выросла на 

9,7%. Добиться таких результатов было 
непросто. В сложнейших условиях пан-
демии с ее очевидными негативными 
последствиями и трудностями Ростов-
ская область показала мощную поло-
жительную динамику восстановления и 
роста. Сделанное в 2021 году во многом 
определяет контуры будущего нашего 
региона, это работа на опережение. 

Как подчеркнул в своем коммента-
рии Александр Ищенко, достижения в 
регионе в 2021 году позволяют в теку-
щих условиях санкционного давления 
перестраивать экономику так, чтобы 
замещать недостающие импортные по-
ставки, создавать новые производства 
и технологии. При этом органы власти 
сейчас стараются максимально опе-
ративно предоставлять господдерж-
ку различным отраслям экономики. 
И здесь важно не только поддержать 
наиболее пострадавшие отрасли, но и 
разработать механизм по развитию тех 
секторов экономики, где раньше Рос-
сия не могла конкурировать с запад-
ными компаниями. Следует ожидать 
также новых видов поддержки для от-
дельных категорий граждан. К слову, 
недавно был принят областной закон, 

21 апреля состоялось 
очередное заседание 

Законодательного 
Собрания Ростов-

ской области. Было 
рассмотрено 15 во-

просов. Главным со-
бытием стал отчет о 

работе регионально-
го Правительства в 

2021 году, с которым 
перед депутатами 

выступил губернатор 
Василий Голубев. 

(Окончание на стр. 2)

Экономика выстояла
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…Еще один грантополучатель, Ми-
хаил Севенко из Зерноградского райо-
на, мечтает создать кооператив, чтобы 
выращивать овощи. Сейчас в его соб-
ственности лишь пять гектаров земли. 
Этого недостаточно, чтобы реализовать 
задуманное, поэтому он предложил од-
носельчанам скооперироваться: рабо-
тать на земле и получать с этого доход. 

…В награждении фермеров приняли 
участие председатель комитета по аграр-
ной политике, природопользованию, 
земельным отношениям и делам каза-
чества Законодательного Собрания Ро-
стовской области Вячеслав Василенко, 
первый заместитель министра сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской 
области Ольга Горбанева, ректор Дон-
ГАУ Владимир Федоров, председатель 
Ростовского регионального отделения 
Российского союза сельской молодежи 
Виктор Троицкий и директор Ростовско-

го филиала Россельхозбанка Лариса 
Туишева. Все они высоко оценили новое 
начинание и выразили готовность всяче-
ски способствовать его расширению, во-
влечению в него все новых участников. 

«На развитие агропромышленного 
комплекса Ростовской области в общей 
сложности выделено 8 млрд рублей. 
Такого не было никогда. Вы должны 
этим воспользоваться и внести свою 
лепту в создание продовольственной 
независимости нашей страны!» – от-
метил Вячеслав Василенко.

«Идея создания «Школы ферме-
ров» очень правильная и своевре-
менная. Мы искренне признательны 
организаторам этого проекта за про-
фессиональную подготовку фермеров. 
Совместная задача министерства и 
наших учебных заведений в том, что-
бы привлечь население для участия в 
реализации проектов по фермерским 
хозяйствам. В частности, мы делаем 
ставку на молодежь, которая в послед-
нее время с удовольствием идет рабо-

тать на сельхозпредприятия и готова 
проявить себя в организации своего 
индивидуального сельхозбизнеса», – 
прокомментировала Ольга Горбанева.

«Школа фермера» – это федераль-
ный образовательный проект Россель-
хозбанка. В Ростовской области в 2021 
году он был реализован впервые на 
базе Донского аграрного университета 
(ДонГАУ) при поддержке Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области.

За 1,5 года с момента своего запуска 
проект «Школа фермера» вырос во все-
российскую образовательную инициативу 
во всех 8 федеральных округах страны. 
Благодаря проекту для сельского хозяй-
ства страны подготовлено почти 2000 
квалифицированных аграриев в 50 ре-
гионах. По итогам 3-го и 4-го потоков обу-
чения гранты на развитие дела получили 
свыше 100 фермеров по всей стране.

Геннадий Громов,
фото из архива Россельхозбанка

(Окончание. Начало на стр. 1)

Старт в агробизнес обеспечит РСХБ

АО «Россельхозбанк» – основа национальной кредитно-
финансовой системы обслуживания агропромышленного 
комплекса России. Банк создан в 2000 году и сегодня явля-
ется ключевым кредитором АПК страны, входит в число 
самых крупных и устойчивых банков страны по размеру 
активов и капитала, а также в число лидеров рейтинга на-
дежности крупнейших российских банков.

Теперь для поддержки медиков на 
Дону планируется ввести еще одну 
форму поддержки. Губернатор предло-
жил до 1 июля этого года принять об-
ластной закон о пониженной ставке по 
ипотеке для выпускников-отличников 
донских вузов, сделав отдельный ак-
цент на выпускниках медицинских об-
разовательных учреждений.

лесополосы в арендУ – 
беЗ лишних проволочек

Депутаты Заксобрания направили в 
Государственную Думу законодатель-
ную инициативу – предоставлять ле-
сополосы сельхозорганизациям и кре-
стьянским (фермерским) хозяйствам в 
аренду без проведения торгов.

Два года назад федеральным зако-
ном мелиоративные лесные насаждения 

были переданы в полномочия регионов. 
В 2022 году для проведения инвентари-
зации лесополос из областного бюджета 
было выделено 150 млн рублей.

На сегодня по области хозяева есть 
только у 8 тысяч лесополос из 125 ты-
сяч имеющихся. Остальные по сути за-
брошены, они постепенно деградируют, 
исчезают, превращаются в мусорные 
свалки и т. д. И чтобы восстановить 
лесополосы, нужны не только деньги, 
но и те, кто будет их осваивать. Нужны 
хозяева лесополос. Именно поэтому и 
было инициировано данное обраще-
ние в Госдуму. Возможное принятие 
федерального закона, предложенного 
донскими парламентариями, поможет 
наладить должный уход за лесополо-
сами, от которых во многом зависит со-
хранение наших черноземов и в итоге 
получение высоких урожаев.

такси должны работать 
как часы

Депутаты также направили обраще-
ние к Государственной Думе РФ – о 
совершенствовании правового регу-
лирования деятельности по перевозке 
легковым такси и деятельности служб 
заказа легкового такси.

В Ростовской области с 2011 года 
действует областной закон «О регу-
лировании отдельных отношений в 
сфере перевозки пассажиров и багажа 
легковым такси…», однако полномо-
чий субъекта Федерации недостаточно 

для комплексного правового урегули-
рования всех вопросов, возникающих 
в этой сфере.

Отдельные аспекты грузопассажир-
ских перевозок легковыми такси регла-
ментируются положениями Устава ав-
томобильного транспорта и городского 
наземного электрического транспорта, а 
также так называемого Закона о такси, 
действующего в России с 2011 года. Этот 
закон имеет сложную структуру и не-
сколько предметов регулирования, и, по 
мнению донских парламентариев, это су-
щественно затрудняет его применение.

В обращении предложено вырабо-
тать на федеральном уровне единые 
нормы работы легковых такси, опреде-
лить правовой статус агрегаторов так-
си, закрепить права и обязанности всех 
участников правоотношений, а также 
установить ответственность за несо-
блюдение обязательных требований к 
перевозке пассажиров и багажа. 

Убрали ненУжное ограничение
Депутаты привели областное за-

конодательство в соответствие с не-
давними изменениями в Земельном 
кодексе РФ. Суть их в том, что теперь 
на землях сельхозназначения, находя-
щихся в собственности крестьянско-
фермерских хозяйств, собственникам 
можно будет строить здания для хра-
нения, переработки и реализации сво-
ей продукции, а также для жилья.

Например, допускается строитель-
ство, реконструкция и эксплуатация 
одного жилого дома с количеством 
этажей не более трех, общая площадь 
которого составляет не более 500 ква-
дратных метров и площадь застрой-
ки под которым составляет не более 
0,25 процента от площади земельного 
участка.

Кроме того, теперь разрешается 
включать в состав земель сельхозназ-
начения земельные участки, занятые 
жилыми домами, строительство, ре-
конструкция и эксплуатация которых 
допускаются на земле, используемой 
фермерами для осуществления своей 
деятельности.

для Учащихся-доноров 
Депутаты направили обращение к 

министру науки и высшего образования 
РФ В.Н. Фалькову и министру здраво-
охранения РФ М.А. Мурашко о необхо-
димости предоставления дополнитель-
ных гарантий гражданам, обучающимся 

в образовательных организациях, в слу-
чае сдачи ими крови и ее компонентов.

По действующему федеральному 
закону работодатель обязан предоста-
вить работнику-донору дополнитель-
ные дни отдыха с сохранением средне-
го заработка в день сдачи крови и ее 
компонентов, в день связанного с этим 
медицинского освидетельствования, а 
также после каждого дня сдачи крови. 
Для студентов, обучающихся в вузах и 
учреждениях среднего профобразова-
ния, такие меры не предусмотрены.

Согласно статистике, в Ростовской 
области насчитывается почти 2 тысячи 
доноров от 18 до 22 лет. Большинство 
из них – студенты вузов и СПО, причем 
доля их с каждым годом растет. Если в 
2019 году это был 1% от общего числа 
доноров, то в 2022 году – больше 10%.

При этом во многих образовательных 
учреждениях существует рейтинговая си-
стема оценки успеваемости, при которой 
оцениваются не только знания, но и по-
сещаемость. Студенты вынуждены отка-
заться либо от донорства, либо от отдыха 
и восстановления после сдачи крови.

Проявляя заботу о здоровье моло-
дого поколения, депутаты считают не-
обходимым законодательно закрепить 
за учащимися такие же преференции, 
как и у работающих доноров.

к недоделкам не относятся
Депутаты также приняли обращение 

к Правительству РФ и Государственной 
Думе РФ по вопросу упрощения ввода 
промышленных предприятий в экс-
плуатацию.

Статистика утверждает: наибольшие 
экономические потери предприятия не-
сут на этапе ввода в эксплуатацию, так 
как на эту процедуру даже отраслевые 
лидеры тратят не менее 4-5 месяцев. 
При этом обычно капитальные затраты 
произведены в полном объеме, однако 
предприятие не работает и не обеспе-
чивает окупаемость проекта.

Депутаты Заксобрания считают: 
часть процедур на этом этапе можно 
упростить, отложить или вообще от-
казаться от них, так как они не влияют 
на жизнь и здоровье людей. Например, 
благоустройство прилегающей терри-
тории или незначительные отклонения 
построенного объекта от проектной до-
кументации. Предложено определить 
все подобные ситуации и отнести их к 
так называемым отлагательным усло-
виям, чтобы не тормозить процедуру 
ввода объекта в эксплуатацию.

Также предлагается определить прио-
ритет для всех контролирующих органов 
в сторону промышленных предприятий, 
чей объем инвестиций в проект превы-
шает 1 млрд рублей. Например, устано-
вить для контрольных органов и ресур-
соснабжающих организаций обязанность 
по выходу на такого рода объект в срок 
не позднее следующего дня после посту-
пления соответствующего уведомления 
от заказчика (застройщика).

Геннадий Белоцерковский, 
фото пресс-службы ЗС РО

Экономика выстояла

Вячеслав Василенко: 
«Давайте ценить, хранить 
и приумножать уникальное 
богатство нашей донской степи»
23-24 апреля в Орловском районе рядом с посел-
ком Волочаевским прошел десятый юбилейный, 
межрегиональный фестиваль экологического ту-
ризма «Воспетая степь».

От имени председателя Законодательного Собрания Ростовской области 
Александра Ищенко, от имени всех депутатов участников фестиваля попривет-
ствовал вице-спикер Донского парламента – председатель комитета по аграр-
ной политике, природопользованию, земельным отношениям и делам казаче-
ства Вячеслав Василенко.

– Нам с вами повезло жить в одном из красивейших уголков России. Красоту и ве-
личие Донского края воспели наши знаменитые писатели – Шолохов, Калинин, За-
круткин. Каждый год множество людей приезжают в эти весенние дни сюда, к живо-
писным берегам озера Маныч-Гудило, чтобы увидеть своими глазами, как зеленая 
степь расцветает яркими бутонами цветов. Наша святая обязанность – сохранить 
это наследие для наших детей и внуков, которые придут в донскую степь после нас. 
Пусть они тоже увидят широту и красоту земли, которая взрастила великих писате-
лей, художников, ученых и, конечно, воинов, – отметил Вячеслав Василенко.

Парламентарий поблагодарил руководство заповедника «Ростовский» и власти 
района за бережное отношение к манычской жемчужине Донского края, за воз-
можность всегда любоваться ею.

– А еще здесь решается важная задача, которую поставил перед нами Прези-
дент России Владимир Владимирович Путин, – необходимость развития внутрен-
него туризма. Наша прекрасная Родина огромна. У нас есть великое множество 
красивых и неповторимых мест. Давайте же ценить, хранить и приумножать это 
уникальное богатство, – подчеркнул Вячеслав Василенко.

Фестиваль «Воспетая степь», уже в десятый раз проводимый по инициативе 
губернатора Ростовской области Василия Голубева, собирает тысячи любителей 
природы в живописной долине реки Маныч и приурочен к кратковременному, но 
незабываемому зрелищу – цветению степных тюльпанов и ирисов.

Впервые фестиваль прошел в 2013 году и собрал 300 участников. С тех пор 
праздник из мероприятия для жителей Орловского района превратился в феде-
ральный туристический проект. В последние годы сюда приезжают гости из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Краснодарского края, Калмыкии. Кроме эстетической 
направленности, у фестиваля есть и просветительские цели. В этом году он про-
водится в рамках проекта «Я за чистый дом! Мой дом – Тихий Дон!» и Дней за-
щиты от экологической опасности (с 22 марта по 5 июня).

В этом году в программу фестиваля включены выступления театральных 
и творческих коллективов, а также работа тематических площадок: эколого-
просветительских, интерактивных практик, инновационных педагогических прак-
тик по работе с природными материалами, изготовлению сувениров, рисованию, 
лепке, выставочно-интерактивных, площадок этнографического направления.

Фестиваль «Воспетая степь» организован Правительством Ростовской обла-
сти, региональным Министерством природных ресурсов и экологии, ассоциацией 
«Живая природа степи», Ростовским областным отделением Русского географи-
ческого общества, государственным природным биосферным заповедником «Ро-
стовским», Администрацией Орловского района.

За 10 лет это яркое мероприятие посетили более 45 тысяч человек. Фестиваль 
включен в перечень приоритетных выставочно-ярмарочных и конгрессных меро-
приятий, проводимых в 2022 году при поддержке и участии органов исполнитель-
ной власти Ростовской области.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото пресс-службы ЗС РО

(Окончание. Начало на стр. 1)
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В сентябре 1999 года в донской сто-
лице произошло важное событие: Ро-
стовский театр музыкальной комедии 
переехал в новое здание общей пло-
щадью 37 тысяч кв. метров и сцениче-
ской площадкой, которая на сегодня по 
своим техническим параметрам и раз-
меру зеркала сцены уступает только 
Большому театру. Сейчас новый Ро-
стовский государственный музыкаль-
ный театр ежегодно показывает около 
300 спектаклей и концертов. Здесь был 
усилен симфонический оркестр, созда-
ны оперная и балетная труппы. В по-
следние годы увеличился коллектив 
исполнителей.

С 2012 года в театре в качестве 
режиссера-постановщика стал рабо-
тать Павел Сорокин. За это время он 
осуществил здесь почти 30 постано-
вок. Все они прошли с большим успе-
хом. Павел стал лауреатом ряда меж-
дународных конкурсов. С 2019 года по 
настоящее время он является главным 
режиссером театра.

О наиболее ярких событиях текуще-
го театрального сезона, о творческих 
планах и свершениях театра Павел 
Сорокин рассказал нашей газете. 

– павел, каким словом вы могли 
бы охарактеризовать «специализа-
цию» вашего театра? 

– Ростовский музыкальный – муль-
тижанровый театр. Наш предшествен-
ник – Ростовский театр музыкальной 
комедии, который был известен на 
весь Советский Союз, и, естественно, 
этому жанру мы продолжаем уделять 
пристальное внимание. Однако сей-
час в репертуаре театра спектакли не 
только в жанре оперетты, но и опера, 
балет, детские спектакли, симфониче-
ские концерты, новогодние программы. 
В общем, все жанры занимают равно-
ценное место в нашей афише.

– а помнят ли артисты о своем 
театре-предшественнике?

– Конечно. К слову, его коллектив пе-
решел в новое здание в полном соста-
ве. Одним из способов отдать дань на-

Театральное волшебство – это кропотливый труд

П.Е. Сорокин

шему «прародителю» стала премьера 
текущего сезона – оперетта «Цыганский 
барон» Иоганна Штрауса. Мы открыли 
некоторые музыкальные фрагменты, 
которые не принято было исполнять в 
советской версии этого спектакля. 

– пандемия коронавируса не поме-
шала вашим гастрольным турам?

– К счастью, нет. После премьеры 
«Цыганского барона» часть нашей ба-
летной труппы и оркестра отправилась 
на гастроли в Испанию и Португалию. 
Мы выступали на центральных сцениче-
ских площадках Мадрида, Барселоны, 
Лиссабона. Гастроли шли 50 дней – с 19 
декабря по 7 февраля. Европейские ме-
ломаны услышали шесть эксклюзивных 
программ: «Штраус-гала», «Музыкаль-
ные хиты Голливуда» («Музыка кино»), 
«Времена года. Вивальди», «Большой 
рождественский концерт», «Carmina 
Burana. Симфония №9», «Русская клас-
сика». Эти программы всегда пользуют-
ся большим успехом за рубежом. 

А до этого, в сентябре, прошли наши 
гастроли в Москве, на Новой сцене 
Большого театра, в рамках VI фести-
валя музыкальных театров «Видеть 
музыку». Мы привезли в столицу три 
наших спектакля: балет Арама Ха-
чатуряна «Спартак», оперетту Имре 
Кальмана «Сильва» и оперу Джакомо 
Пуччини «Турандот». Мы всегда ста-
раемся показать в ходе гастролей три 
жанра музыкального театра, подчер-
кнуть тот факт, что они равноправно 
сосуществуют в нашем коллективе.

В новогодние праздники мы по тра-
диции представили нашей публике две 
детские музыкальные сказки и серию 
праздничных концертов.

15, 16 и 17 апреля состоялась пре-
мьера балета Сергея Прокофьева 
«Золушка» в постановке главного ба-
летмейстера театра Ивана Кузнецова. 
Музыкальным руководителем выступил 
наш маэстро главный дирижер театра 
Андрей Иванов, художник-постановщик 
– Екатерина Ляхова. Мы все рады, что 
«Золушку» зрители встретили очень 

тепло. Мне кажется, этот спектакль 
станет одной из жемчужин репертуара 
нашего театра. Всех, кто не успел при-
обрести билеты, приглашаем на пока-
зы балета «Золушка» 28 мая в рамках 
IV Международного фестиваля балета 
им. О. Спесивцевой. Кстати, фести-
валь балета начнется 22 мая балетом 
«Спартак», а завершится 29 мая гала-
концертом звезд балета. Каждый день 
на сцене будут выступать ведущие со-
листы лучших театров России.

В этом сезоне нас ждет еще одна 
премьера. Под занавес сезона, 10-11 
июня, мы представим зрителям опе-
ру Россини «Севильский цирюльник». 
Она уже шла на нашей сцене. Сейчас 
это будет совершенно другой спек-
такль, с новым составом исполнителей. 
Режиссером-постановщиком выступит 
лауреат Государственной премии РФ, 
заслуженный деятель искусств России, 
лауреат премии «Золотая маска», ху-
дожественный руководитель Москов-
ского детского музыкального театра 
имени Натальи Сац Георгий Георгие-
вич Исаакян. Я очень рад, что мы при-
гласили для сотрудничества мастера, 
которого зрители нашего театра знают 
уже давно. Уверен, что приезд Георгия 
Георгиевича принесет нам в ближай-
шее время очень хорошие плоды.

Закрывать сезон мы будем в конце 
июня традиционным концертом «На бис». 
В его первом отделении можно будет уви-
деть различные номера из опер и бале-
тов, а во втором – из оперетт и мюзиклов. 
Готовим множество новых номеров. Как 
всегда, это будет феерично и красиво.

– павел, а что нового появляется 
в театре в плане его технической 
оснащенности?

– Новый сезон мы открывали в обнов-
ленном зале, где только что завершился 
ремонт. Здесь появились новые кресла, 
занавес, акустическая система фирмы 
«Ямаха», которая способна корректиро-
вать звук с учетом особенностей зала. 
Качество акустики в итоге заметно вы-
росло. Это помогло ярко войти в сезон 

с новыми премьерами. Ремонт длился 
два года, но для зрителей это было не-
заметно. Художественный руководитель 
– генеральный директор нашего театра 
Вячеслав Митрофанович Кущев так все 
организовал, что мы умудрялись репер-
туар играть в стадии ремонта. 

Сейчас у нас полным ходом идет 
реконструкция площади возле нашего 
театра. За это огромное спасибо руко-
водству Ростовской области. Появятся 
на обновленной площади несколько 
сухих фонтанов, клумбы. Планируется, 
что в конце 2024 года все это велико-
лепие мы сможем увидеть.

Мы в любое время, в том числе в 
пандемию, стремимся к тому, чтобы 
наш репертуар был обширен и мы были 
привлекательны для зрителя. Премьер-
ные спектакли готовим каждый год. 

Театр во многом – завод, производ-
ство. При этом мы стремимся к тому, 
чтобы зритель всего этого не видел и 
ощущал театр как волшебство. 

Геннадий Белоцерковский, 
фото Марины Михайловой

с 1 мая семьи с детьми 
от 8 до 17 лет начнУт полУчать 
ежемесячнУю выплатУ

Она определена Указом Президента 
РФ от 31 марта 2022 года, порядок вы-
платы утвержден областным законом.

На внеочередном заседании Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области депутаты приняли областной 
закон «О ежемесячной денежной вы-
плате на ребенка в возрасте от вось-
ми до семнадцати лет», которым вво-
дится новая мера поддержки семей, 
чей доход на одного человека ниже 
прожиточного минимума, – в Ростов-
ской области на данный момент он со-
ставляет 11 895 рублей.

– Мы договаривались, что в совре-
менный период времени депутаты бу-
дут работать в усиленном режиме. Это 
обещание мы выполняем, поскольку 
обстановка требует от нас принятия 
оперативных мер. Решение о ежеме-
сячной выплате на ребенка в возрасте 
от восьми до семнадцати лет принял 
Президент России, и задача субъектов 
Российской Федерации определить по-
рядок механизма выплаты и сделать 
все, чтобы уже с 1 мая жители области 
получили возможность подать заявле-
ние, – прокомментировал председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко.

Первые выплаты будут производить-
ся Пенсионным фондом РФ с 1 мая 
текущего года, но рассчитываться они 
будут с 1 апреля. Заявление о назна-
чении выплаты граждане могут подать 
через портал Госуслуги либо лично в 
Пенсионном фонде или через МФЦ – 
они будут работать в праздничные и 
выходные дни.

Размер выплаты зависит от величи-
ны прожиточного минимума для детей, 
установленного в субъекте Российской 
Федерации. В Ростовской области он 
составляет 12 108 руб.

Сам размер выплаты определяется в 
следующем порядке. Базовый размер 

составляет 50% величины прожиточно-
го минимума для детей, то есть 6054 
руб. Если при получении этой суммы 
доход семьи все равно ниже прожиточ-
ного минимума на человека, выплату 
увеличивают еще на 25% (9081 руб.). 
Если и этого недостаточно, выплата 
составит уже 100% детского прожиточ-
ного минимума, то есть 12 108 руб. Это 
максимальный размер пособия.

Если в семье несколько детей в 
возрасте от 8 до 17 лет, то пособие 
выплачивается на каждого ребенка с 
единственным родителем или на каж-
дого ребенка, в отношении которого 
предусмотрена на основании судебно-
го решения уплата алиментов.

Каждые 12 месяцев выплату нужно 
продлевать, то есть снова подавать за-
явление. Выплата пособия прекратит-
ся, когда ребенку исполнится 17 лет.

Выплаты осуществляются на праве 
софинансирования – 83% средств из 
федерального бюджета и 17% – из об-
ластного. На первом этапе на эти цели 
предусмотрено 13,6 млрд рублей (11,3 
млрд рублей – федеральные средства 
и 2,3 млрд рублей – средства из об-
ластного бюджета).

По сведениям Министерства труда 
и социального развития Ростовской 
области, количество детей, имеющих 
право на эту меру поддержки, на сегод-
ня составляет 161 882 человека.

александр ищенко: 
«недобросовестные 
Управляющие компании 
должны Уйти с рынка»

Сегодня депутаты фракции «Еди-
ная Россия» в Законодательном Со-
брании Ростовской области выдвину-
ли новые предложения, как поставить 
заслон недобросовестным управляю-
щим компаниям. Эти инициативы по-
требуют изменений в федеральном 
законодательстве. Их цель – защитить 
права жильцов и улучшить качество 

жилищно-коммунальных услуг в мно-
гоквартирных домах.

Комментируя инициативу донских 
депутатов, спикер Заксобрания Алек-
сандр Ищенко отметил:

– Мы получаем большое количе-
ство обращений и жалоб от наших 
избирателей, которые недовольны 
работой некоторых управляющих 
компаний. Удельный вес недобро-
совестных компаний в общей массе 
небольшой – 7-10 процентов. Но они 
портят жизнь нашим избирателям. 
Эти организации собирают деньги за 
оказанные услуги и не перечисляют 
их ресурсоснабжающим организаци-
ям, затем объявляют процедуру бан-
кротства и присваивают аккумулиро-
ванные средства. Наказать за это в 
рамках Уголовного кодекса не всегда 
получается. Поэтому мы предлагаем 
федеральному законодателю жестко 
определить требования к тем компа-
ниям, которые ранее банкротились.

Сегодня уже существует Реестр не-
добросовестных управляющих компа-
ний. Депутаты предложили включить 
в него не только руководителей, но и 
учредителей недобросовестных орга-
низаций. То есть сделать невозмож-
ным для людей, которые специально 
банкротили управляющие компании и 
похищали средства жильцов, работу 
на этом рынке услуг.

– Трудиться в управляющих компа-
ниях должны честные, добросовест-
ные, порядочные люди. Такая инициа-
тива полностью обоснована и является 
хорошим ответом на требования наших 
избирателей, и я уверен, что она будет 
поддержана депутатами Государствен-
ной Думы и сенаторами, – подчеркнул 
председатель Донского парламента 
Александр Ищенко.

Вторая инициатива депутатов фрак-
ции «Единая Россия» связана с тем, 
что сегодня собственник квартиры или 
дома не может получить официальный 
документ из органов внутренних дел о 
лицах, зарегистрированных в принад-

40-е (внеочередное) заседание ЗС РО 

лежащей ему на праве собственности 
недвижимости.

– Человек мог получить квартиру по 
наследству или иным способом, а по-
том выясняется, что в квартире кто-то 
прописан. И без согласия того, кто про-
писан, владелец не может получить 
документ на право владения жильем. 
Мы предлагаем скорректировать фе-
деральное законодательство таким 
образом, чтобы владельцы квартир 
и жилых домов имели возможность 
получать полноценную информацию 
о лицах, прописанных в этих жилых 
помещениях, – отметил Александр 
Ищенко.

Фракция «Единая Россия» в Донском 
парламенте решила обратиться к се-
кретарю генерального совета «Единой 
России», первому заместителю пред-
седателя Совета Федерации Андрею 
Турчаку и сенатору Российской Феде-
рации – представителю от Законода-
тельного Собрания Ростовской обла-
сти Ирине Рукавишниковой с просьбой 
о содействии в решении указанных во-
просов на федеральном уровне.

– Для реализации наших инициа-
тив мы используем все имеющиеся 
механизмы. Если у нас получается 

прямой диалог с федеральными ор-
ганами исполнительной власти, мы 
готовим соответствующее обращение 
Законодательного Собрания. Если 
мы видим, что какая-то инициати-
ва может быть реализована через 
конкретных депутатов и сенаторов, 
мы тщательно прорабатываем наши 
предложения и адресуем их конкрет-
ным парламентариям. По сути это 
означает, что донские депутаты отка-
зываются от юридического авторства 
той или иной инициативы. Но для нас 
главное, чтобы проблема, волнующая 
людей, была поскорее решена. На-
пример, решение проблем, связанных 
с недобросовестными управляющими 
компаниями, находится в центре вни-
мания генерального совета партии 
«Единая Россия». Именно поэтому мы 
обращаемся в партию, являющуюся в 
данном случае наиболее действен-
ным и эффективным инструментом 
законодательной инициативы, – про-
комментировал спикер Донского пар-
ламента Александр Ищенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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Большая роль в развитии Батайска 
принадлежит городской Думе, в со-
ставе которой 25 депутатов. Они ра-
ботают в тесном контакте с городской 
Администрацией, совместно опреде-
ляя важнейшие аспекты социально-
экономического развития города.

О том, что сделано с участием ба-
тайских депутатов в прошлом году и о 
ближайших перспективах, мы попро-
сили рассказать председателя город-
ской Думы – главу города Батайска 
Игоря Юрьевича Любченко. Сейчас 
самое время подвести некоторые 
итоги, ведь 7 апреля здешние депута-
ты прошли временной экватор своих 
5-летних полномочий. 

– игорь юрьевич, расскажите о 
своих коллегах, как выстраивается 
работа городской думы?

 – У нас зарегистрированы и дей-
ствуют 3 фракции. В крупнейшей из 
них – «Единой России» – 14 человек. 
Далее идут «Справедливая Россия» – 
10 депутатов и КПРФ – 4. Есть и один 
самовыдвиженец.

Самая напряженная работа в Думе 
проходит в ее постоянной комиссии 
по бюджету, которую возглавляет 
Юрий Анатольевич Болтенков – один 
из активных депутатов. Это одновре-
менно и самая большая по составу 
комиссия, в ней 16 депутатов. Практи-
чески на каждом заседании Думы мы 
вносим изменения в бюджет города. 
Это связано с получением дотаций и 
субсидий из бюджетов вышестоящих 
уровней.

Среди депутатов наиболее активны-
ми являются Армен Суренович Гаспа-
рян, Алексей Вячеславович Муругов, 
Рита Владимировна Татарская, Игорь 
Владимирович Красников, Валерий 
Алексеевич Симоненко, Иван Вла-
димирович Рысев, Сергей Сергеевич 
Чайковский и другие. 

– а как у вас налажено сотрудни-
чество с исполнительной властью 
города?

– С главой Администрации города 
Геннадием Владимировичем Павля-
тенко у нас сложились конструктив-
ные деловые отношения на основе 
общих целей и задач. Глава регулярно 
присутствует на заседаниях фракции 
«Единой России» и Думы. Там у депу-
татов всегда есть возможность пооб-
щаться с ним, поинтересоваться на-
сущными вопросами жизни Батайска 
и округов, которые представляют де-
путаты. Если есть возможность, глава 
всегда идет нам навстречу. В конце 
заседаний Думы у нас традиционный 
раздел «Разное», на котором в зале 
остаются только депутаты и глава 
Администрации. Ему в это время каж-
дый депутат может задать любые во-
просы. Идет диалог, живое общение. 

Очень полезная традиция: депутаты 
могут получить из первых уст важную 
информацию о перспективах, приори-
тетных направлениях деятельности 
Администрации. Так проще работать, 
реже возникает взаимное непонима-
ние. Да, в начале нашего созыва такое 
бывало со стороны оппозиции, звуча-
ла критика, но в процессе совместной 
работы острых углов становится го-
раздо меньше.

– игорь юрьевич, в конце апреля 
в батайске по традиции подводи-
ли итоги деятельности городской 
думы. хотелось бы верить, что он 
войдет в историю как «последний 
год пандемии». каким он вам за-
помнился, 2021-й? 

– Это был очень непростой год для 
нашего города. Не все из того, что пла-
нировалось, удалось сделать. Однако 
нельзя отрицать, что сделано для бу-
дущего развития немало. Это стало 
возможным благодаря повседневному 
труду наших жителей, деятельности 
всех ветвей власти. 

Пандемия, к сожалению, остается 
вызовом для всех сфер жизни в горо-
де. В решении вопросов выявления и 
своевременного лечения коронавирус-
ной инфекции, а также организации 
вакцинации и информирования о ней 
населения было важно действовать 
быстро, скоординированно и профес-
сионально. И только депутатами в сво-
их избирательных округах было прове-
дено 1612 разъяснительных встреч. 

С начала года в городе было развер-
нуто и действовало 7 пунктов вакцина-
ции. В Батайске на конец года привито 
46 344 человека. Это 68,98% от насе-
ления, подлежащего вакцинации. 

И здесь, конечно, хочется сказать 
слова благодарности всем медикам, 
которые работают в очень сложных 
условиях. Спасибо бригадам скорой 
помощи, участковым терапевтам, ко-
торые выезжают к больным на дом, 
причем часто заменяя своих заболев-
ших коллег. 

К слову, сфера здравоохранения 
существенно обновилась за этот год. 
Приобретены в 2021 году автомо-
биль скорой медицинской помощи, 
магнитно-резонансный томограф 
(МРТ), система ангиографическая, то-
мограф рентгеновский компьютерный 
и многое другое.

За счет средств местного бюджета 
только на мероприятия по борьбе с 
коронавирусной инфекцией было вы-
делено почти 1,3 млн рублей.

– известно, что спортивные, креп-
кие люди реже болеют, в том числе 
и «короной». как у вас с развитием 
физкультуры и спорта?

– Важным направлением работы в 
2021 году было создание условий для 

поддержания и популяризации здоро-
вого образа жизни. Батайск один из 
немногих городов Ростовский области, 
где живут олимпийские чемпионы. 

В городе реализуется муниципаль-
ная программа «Развитие физической 
культуры и спорта на 2019–2030 годы». 
Общий объем ее финансирования – 
почти 90 млн рублей. В 2021 году на 
ее реализацию было выделено око-
ло 14 млн рублей. Хватило не толь-
ко на содержание городского Центра 
физкультурно-массовой работы (он 
входит в тройку лидеров по работе в 
развитии комплекса ГТО в Ростовской 
области), но и на благоустройство 
территории и оборудование под ком-
плексный скейт-парк, организацию 
спортивно-массовых мероприятий и 
командирование сборных команд го-
рода. В рамках программы у нас про-
ведены чемпионаты и первенства по 
различным видам спорта, турниры 
различного уровня, праздничные ме-
роприятия и др. 

– дороги в городе приятно удив-
ляют своим высоким качеством. 
пока ехали к вам, ни разу не трях-
нуло. разве что возле школы – ее 
сторожит «лежачий полицейский».

– Дорогами в городе реально зани-
маются. Без этого о какой комфорт-
ной среде может идти речь? В рамках 
реализации нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги» в 2021 году выполнены рабо-
ты по ремонту дорожного покрытия 
с полной заменой верхнего слоя ас-
фальтобетонного покрытия на улицах 
Грузинской, Кирова и Шмидта. В 2022 
году по этой же программе планирует-
ся ремонт ул. Заводской в створе ул. 
Энгельса до 1-й Пятилетки. За счет 
средств местного бюджета выполне-
ны работы по ремонту дорог на более 
чем десяти улицах города. Общая 
протяженность замененного дорожно-
го полотна – порядка 6,3 км. Выполнен 
ямочный ремонт автодорог площадью 
13 689 кв. метров. 

Проводились работы по водопони-
жению и водоотведению на террито-
рии города. 

Большая работа была проведена по 
актуализации Правил благоустройства 
территории города. Постановлением 
городской Думы дважды назначались 
общественные обсуждения по проек-
там решения о внесении изменений в 
Правила благоустройства. В результа-
те совместной работы депутатов, Ад-
министрации и городской обществен-
ности решением городской Думы эти 
Правила были утверждены. 

Внесенные изменения в первую 
очередь коснулись передачи части 
полномочий от Управления архитекту-
ры к Управлению ЖКХ города. Кроме 

того, в Правила внесены дополнения, 
регулирующие периодичность и вре-
мя вывоза ТКО, а также запреты на 
осуществление действий, влекущих 
за собой нарушение прав жителей го-
рода на охрану здоровья и благопри-
ятную окружающую среду.

– пандемия и связанные с ней 
ограничения больно ударили по 
экономике, и особенно по малому 
и среднему бизнесу. как у вас под-
держивали предпринимателей в 
этот период? 

– В 2021 году депутаты городской 
Думы, учитывая текущую экономи-
ческую ситуацию, не меняли ставки 
местных налогов и сборов. Осталась 
прежней установленная в 2020 году 
пониженная ставка единого налога на 
вмененный доход для отдельных ви-
дов деятельности в размере 7,5% для 
наиболее пострадавших от пандемии 
отраслей экономики, указанных в из-
вестном Постановлении Правитель-
ства РФ от 03.04.2020 №434. Своей 
деятельностью в сфере налоговой 
политики депутаты стремились макси-
мально обеспечить баланс интересов 
как населения и предпринимателей, 
так и муниципалитета.

В целом в экономической и соци-
альной сферах города Батайска от-
мечается положительная динамика по 
ряду основных направлений. Индекс 
промышленного производства соста-
вил 121,4%, отгрузка товара – 115,9%. 
По состоянию на 1 января 2022 года 
среднемесячная зарплата по полному 
кругу предприятий города составила 
33 869,3 рубля, при этом рост за год 
составил 106,2%. 

Вырос за год и объем инвестиций 
в экономику, причем этот рост со-
ставил 139,8%. В 2021 году принято 
решение губернатора Ростовской об-
ласти о реализации в Батайске двух 
крупных инвестиционных проектов: 
строительство завода по производ-
ству газобетонных изделий «Русант» 
и размещение оптово-розничного уни-
версального рынка «Южный» в Южно-
Батайской промышленной зоне.

– а что больше всего волновало 
ваших избирателей? как удается де-
путатам держать руку на пульсе?

– Депутаты городской Думы прини-
мают участие не только в работе Думы 
и комиссиях. Важное направление их 
деятельности – это участие в жизни 
своего округа, в решении насущных 
проблем своих избирателей. 

Основной формой отчета депутата в 
2021 году в связи с введенными огра-
ничениями стали индивидуальные 
встречи, приемы, беседы, общение 
через Интернет. Но даже при этом де-
путаты смогли получить от избирате-
лей рекомендации и предложения по 

То, что Батайск – город-спутник Ростова-на-Дону – является одним из 
самых комфортных в регионе для проживания, вполне очевидно. Кра-
сивые дома и улицы, парки и скверы, обилие зелени, свежий воздух, 
развитая социальная инфраструктура – все это является визитной кар-
точкой города. 

Важно улучшать 
сотрудничество

Игорь Юрьевич Любченко

«Жители знают меня, мое предприятие. Мы сотрудни-
чаем с детскими садами, школами. Я открыта для каждого 
жителя, каждого избирателя, никогда никому не отказываю, 
всегда стараюсь помочь. Часто приходится оказывать не 
только материальную поддержку, но и моральную», – рас-
сказывает депутат.

Чаще всего ей как депутату приходится заниматься ком-
мунальными вопросами, темой мусора, дорогами. Кстати, в 
избирательном округе №19, от которого был получен мандат, 
качество дорог значительно улучшилось, в чем немалая за-
слуга Р.В. Татарской. Также в значительной части округа осве-
щение заменено на более современное и экономичное. 

«Особую заботу стараюсь проявлять о наших ветеранах. 
Поздравляю их с праздниками, оказываю помощь в бытовых 
вопросах», – рассказала Р.В. Татарская.

30 лет Рита Владимировна работает в ОАО «Плодоовощ-
торг», из них 22 года его возглавляет. Сегодня это крупное 
предприятие. Его основной деятельностью, помимо закупки, 
хранения, реализации и переработки плодоовощной продук-
ции, стало обеспечение горячим питанием детских образо-
вательных и лечебных учреждений. Благодаря ОАО школь-
ники Батайска обеспечены горячим питанием на 100%. 
Предприятие также работает со школами Азовского района 
и города Азова.

генеральный директор оао «плодоовощторг» города батайска рита 
владимировна татарская – депутат городской думы батайска уже третий 
созыв подряд. в гордуме она работает заместителем председателя по-
стоянной комиссии по бюджету города, местным налогам и сборам, муни-
ципальной собственности. является также членом постоянной комиссии 
по промышленности, транспорту, связи, торговле и развитию рынка по-
требительских услуг.

Помогает и ветеранам, и школьникам

улучшению деятельности городской 
Думы, а также наказы по решению 
наиболее важных вопросов местного 
значения. Все полученные обращения 
доводились как мне, так и главе Адми-
нистрации города.

Депутаты особое внимание уделяли 
и уделяют острым, актуальным вопро-
сам. Наших жителей волновали такие 
вопросы, как рост коммунальных та-
рифов, ремонт и строительство новых 
школ, капитальный ремонт многоквар-
тирных домов, ремонт дорог и тротуа-
ров, освещение улиц и многое другое. 
Поднимались вопросы эффективности 
муниципальных программ, привлече-
ния в сферы образования, здраво-
охранения, культуры, спорта молодых 
специалистов, повышения качества и 
доступности пассажирских перевозок, 
улучшение охраны общественного по-
рядка в вечернее и ночное время во 
дворах и на улицах города. 

Большую помощь в работе с из-
бирателями депутатам оказывают их 
помощники. В настоящее время их 
штат сформирован, активно работа-
ют с избирателями 126 помощников. 
Они делают большую и нужную ра-
боту – ежедневно общаются с жите-
лями округа, знают проблемы и, как 
правило, пользуются их доверием. 
Абсолютное большинство помощни-
ков – люди с активной гражданской 
позицией. Образно выражаясь, это 
дополнительные руки, глаза и уши 
депутатов. 

– а что, может быть, не получа-
лось в вашей работе?

– Прежде всего, в ближайшее время 
нужно добиться конструктивного меж-
фрационного сотрудничества. Были 
случаи, когда, не достигнув согласия 
по регулированию важных вопросов 
местного значения, решения утверж-
дались голосами фактически одной 
фракции. Бывало и так, что хорошие 
инициативы не могли быть реализова-
ны из-за их недостаточной юридиче-
ской проработки. 

Думаю, что цель эта вполне до-
стижимая. Ведь динамика тут поло-
жительная. В целом по сравнению с 
2020 годом межфракционное сотруд-
ничество в части проработки предло-
жений, оформления инициатив стало 
гораздо конструктивнее и профессио-
нальнее.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Батайской городской Думы
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Возможности больницы достаточно 
велики. Однако в разгар пандемии но-
вой коронавирусной инфекции настал 
момент, когда возникла необходимость 
для коллектива ЦГБ не только моби-
лизовать все свои силы, но и просить 
помощь со стороны. И она пришла – со 
стороны молодых ординаторов Ростов-
ского государственного медицинского 
университета. И это помогло в целом 
с минимальными потерями выйти из 
сложнейшей ситуации.

Об этом сложнейшем периоде в но-
вейшей истории больницы нам расска-
зал главный врач ЦГБ, кандидат меди-
цинских наук Павел Павлович Зайцев.

– павел павлович, как возникла 
идея подключить к борьбе с пан-
демией по сути еще вчерашних сту-
дентов медуниверситета?

– В конце января – начале февра-
ля текущего года в связи с ростом за-

болеваемости новой коронавирусной 
инфекцией – в частности, в большей 
степени штаммом «омикрон» – коли-
чество пациентов в нашей больнице 
возросло в десятки раз. В результате 
чисто физически то количество мед-
персонала, которое было не только в 
ЦГБ Батайска, но и в любом другом 
медицинском учреждении нашего ре-
гиона, да и страны в целом, просто за-
хлебнулось от немыслимой в прежние 
времена нагрузки. Имевшимися сила-
ми мы не могли оказать медицинскую 
помощь людям в таком их количестве, 
причем работая 24 часа в сутки. В день 
тогда было по 500–600 вызовов на дом. 
Многие с температурой, не дожидаясь 
прихода врача, приходили на прием в 
ЦГБ. Хотя была возможность, к слову, 
чтобы рекомендации по лечению им 
дали дистанционно, по телефону или 
видео-конференц-связи.

Наш инфекционный фильтр на-
ходится в другом крыле здания ЦГБ 
– очередь доходила до приемной 
главврача. Была зима, и заставить 
их стоять в холод на улице, как го-
ворится, рука не поднималась. Чис-
ло людей в очереди было просто 
неимоверное, причем это были все 
температурящие люди.

 Именно тогда по поручению губер-
натора Ростовской области Мини-
стерство здравоохранения региона 
и ректор Ростовского государствен-
ного медицинского университета 
приняли важное и во многом един-
ственно верное решение: врачи-
ординаторы (люди, уже получившие 
диплом медицинского вуза, но еще 
получающие узкую специализа-
цию) были направлены на помощь 
амбулаторно-поликлиническому зве-
ну донских медучреждений. 

Центральная городская 
больница Батайска – это 

целая сеть стационар-
ных и поликлинических 
отделений, накрываю-
щая город. Хозяйство 

огромное. В коллекти-
ве больницы трудятся 

почти 1200 человек. 
ЦГБ располагает почти 

600 койко-местами, к 
ней прикреплено на об-

служивание почти 130 
тысяч батайчан. В со-

ставе больницы 12 ста-
ционарных отделений, 
5 взрослых и 5 детских 
поликлинических отде-
лений, круглосуточный 

травмпункт, женская 
консультация. 

Батайским врачам помогли ординаторы медвуза
– и сколько человек в итоге при-

шло к вам?
– В нашу ЦГБ пришли все наши 

целевики – ординаторы, которые 
обучаются по целевому направле-
нию. Всего их было у нас 22. Среди 
них – врачи-эпидемиологи, хирурги, 
анестезиологи, травматологи, рент-
генологи. Это для нас уже было до-
статочно много. Мы их официально 
трудоустроили участковыми врачами-
терапевтами. Кто не захотел рабо-
тать в таком качестве, работал у нас 
в форме практики. Наравне с нашими 
штатными докторами они оказывали 
помощь ковидным пациентам – езди-
ли к ним домой по вызовам, работали 
в фильтре. Помощь в итоге была ко-
лоссальная. Молодцы, конечно! Еще 
раз хочу высказать слова благодарно-
сти всем им. 22 пары рук – это что-то! 
У нас в ЦГБ своих врачей не намного 
больше. А в то время случалось, что 
оставалось врачей-терапевтов участ-
ковых 14 и меньше. Они тоже, к сло-
ву, заболевали ковидом. К счастью, в 
легкой форме.

– а как решались бытовые про-
блемы с ординаторами, те же вопро-
сы с жильем?

– Очень просто: почти все они жи-
тели Батайска. Лишь некоторые из 
них жители Ростова. Нам повезло в 
том, что Батайск – это ближайший 
пригород Ростова, и добраться к нам 
не проблема.

Сначала, конечно, наши «волонте-
ры» боялись. После книжек-тетрадок 
сразу «в бой» – началась какая-то 
клиническая ординатура. Тебя одева-
ют в защитный комбинезон, однора-
зовую одежду, фильтр. Перед тобой 
больные ковидом. У многих понача-
лу слезы были: боюсь, не хочу. Но 
потом успокоились, привыкли. Даже 
понравилось. Причем трое из них 
остались, до сих пор у нас подраба-
тывают участковыми терапевтами. 
К слову, это очень хорошая прибавка 
к их бюджету.

Да, ребята, конечно, шли на передо-
вую. Был риск заразиться. И некоторые 
из них заболели ковидом – к счастью, в 
легкой форме. Штамм «омикрон», ко-
нечно, не такой тяжелый, как его пред-
шественники.

Сейчас волна пандемии пошла на 
спад, и мы справляемся с ковидом 
своими силами.

– кого из героев-ординаторов вы 
могли бы особо выделить?

– Не хочу кого-то особо выделять. 
Все молодцы. И всем им огромное спа-
сибо.

– а как справлялись с пандемией 
раньше, до появления омикрона?

– Были периоды – в частности, в 
октябре прошлого года – когда было 
не легче. Пациентов поменьше, чем 
при омикроне, но в среднем они были 
более тяжелые. Было больше паци-
ентов, которые требовали прямого 
наблюдения врачей, а не дистанци-
онного. При необходимости мы их 
транспортировали в ковидные госпи-
тали. Хотя на данный момент таких 
переводов стало намного меньше. 
В итоге никто не остался без должной 
помощи.

– многие ли сейчас делают при-
вивки от ковида?

– К сожалению, прививаться стали 
намного меньше. После частичного 
снятия ограничительных мер и сни-
жения уровня заболеваемости люди в 
отношении прививок снизили свою ак-
тивность. Масочный режим тоже слабо 
соблюдается. И это плохо. Ведь им-
мунная прослойка населения от такой 
расслабленности становится меньше, 
и чтобы нам не прийти к новому росту 
заболеваемости, нужно не снижать 
активности в отношении вакцинации. 
Как говорится, медицинский факт: при-
витые люди болеют ковидом намного 
реже, а если и заболеют, то в основном 
в легкой форме.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Владимир Анатольевич – коренной 
зерноградец. Родился в поселке Дон-
ском Зерноградского района. Окон-
чил Новочеркасское высшее военное 
командное училище связи и Северо-
Кавказскую академию государствен-
ной службы. С 1990 года на военной 
службе. В 1995 году принимал участие 
в боевых действиях в Чечне. Имеет 
звание подполковника.

– владимир анатольевич, как вы 
строите свою работу в качестве де-
путата? 

– Силы и желание работать депута-
том у меня есть. Несмотря на то, что 
имею возможность участвовать в за-
седаниях Заксобрания онлайн – эта 
форма стала широко применяться из-
за ковидных ограничений, – стараюсь 
все же приезжать на заседания Со-
брания лично. Очень много для меня 
как начинающего парламентария озна-
чает живое личное общение с более 
опытными коллегами, руководителями 
различных структур власти. Нужно на-
бираться опыта. Ну а в заседаниях ко-
митетов Заксобрания обычно участвую 
онлайн, по видео-конференц-связи.

Люди привыкли, что за решением 
вопросов нужно к кому-то обращаться. 

Это нормальное явление. Моя депу-
татская приемная расположена в со-
седнем с военкоматом здании. В ходе 
депутатских приемов мне приходится 
выслушивать многочисленные прось-
бы и пожелания избирателей. Клю-
чевых проблем на территории моего 
округа много. В Зернограде и Зерно-
градском районе большой проблемой 
остается водоснабжение. Водопрово-
дные сети очень изношены, вода низ-
кого качества. Высока аварийность. 
Положение может исправить реализу-
емый сейчас проект второй нитки во-
довода, который возьмет свое начало 
на берегу Дона. 

Приоритетным по наказам избира-
телей является строительство спор-
тивного комплекса, в который войдет 
плавательный бассейн. Уже была гото-
ва проектно-сметная документация на 
этот объект, но время было упущено, 
и она устарела. Нужно ее обновлять. 
Надеюсь, проект все-таки состоится. 
А пока, что касается занятий по пла-
ванию, договариваемся об этом с во-
инской частью. В военном городке есть 
хороший плавательный бассейн. Там 
идут нам навстречу и пускают на за-
нятия детей. В свое время район обра-

щался к военным, чтобы передать эти 
спортивные объекты в муниципальную 
собственность. Но этот вопрос, к сожа-
лению, не был решен.

– отразилось ли проведение во-
енной спецоперации на Украине на 
работе военкомата?

– Да, спецоперация продолжается, 
и мы работаем над тем, чтобы уком-
плектовать наши части контрактника-
ми. Они есть на нашей территории, и 
мы работаем с ними. В основном это 
люди, уже имеющие воинскую спе-
циальность и настроенные патрио-
тично. Они готовы выполнить слож-
ную миссию. Хочу подчеркнуть, что 
в зону боевых действий отправятся 
только профессионалы, причем по-
сле боевого слаживания в опреде-
ленных воинских частях. При этом 
в спецоперации нет места тем, кто 
проходит в частях срочную службу. 
Хотя фейковых «новостей» на этот 
счет хватает.

– как идет весенний воинский 
призыв?

– Призывные комиссии начали рабо-
тать с 1 апреля. Отправку новобранцев 
в войска отодвинули на конец мая. Все 
идет по плану. 

– насколько патриотична, на ваш 
взгляд, сегодняшняя молодежь? не 
приходится ли бегать за призывни-
ками с повестками?

– Розыск «бегающих» призывников 
небольшой, если говорить о нашем 
военкомате. После того как на армию 
обратили серьезное внимание, ког-
да началась популяризация воинской 
службы, примерно с 2012 года, моло-
дые люди стали смотреть на «армей-
скую лямку» по-другому. Год срочной 
службы большинство уже не считает 
тяжелой ношей. Скорее, это для ребят 
способ себя испытать, стать настоящи-
ми мужчинами. А вообще, есть разные 
люди. Кто-то бегает от повесток, а кто-
то просится в армию, несмотря на то, 
что не может быть призван по состоя-
нию здоровья.

– а в какие войска молодежь стре-
мится сейчас попасть?

– На сегодня стало больше здо-
ровых и годных к службе ребят, чем, 
скажем, в 2010 году. И у них вызы-
вают интерес специальные войска – 
спецназ, ВДВ. Те войска, где нужна 
усиленная подготовка. Достаточно 
стабильно проходят наборы в воен-
ные вузы. 

Насколько популярна сейчас среди молодежи служба в ар-
мии? Как относятся люди к военной спецоперации, которая 
уже более двух месяцев идет на Украине? Чего ждут рядо-
вые жители от донских законодателей? Об этом и многом 
другом мы поговорили с Владимиром Анатольевичем Фили-
моновым, который работает в должности военного комисса-
ра Зерноградского, Кагальницкого и Егорлыкского районов. 
А еще он – депутат Законодательного Собрания Ростовской 
области. В сентябре 2020 года победил на дополнительных 
выборах по одномандатному избирательному округу №17. 
В Заксобрании является заместителем председателя коми-
тета по делам военнослужащих, а также членом комитета по 
молодежной политике.

Армия стала привлекательнее – надо ли нам, на ваш взгляд, 
усилить в общеобразовательных 
школах начальную военную подго-
товку?

– Большим шагом к подготовке буду-
щих воинов еще со школьной скамьи 
стало более серьезное отношение в 
обществе к сдаче норм ГТО. Успешная 
сдача нормативов добавляет баллы, 
которые учитываются при поступлении 
в вузы. Это хороший стимул. Конечно, 
лучше бы вообще не было в мире войн. 
Но реальность сейчас иная, сами ви-
дите. И мальчику, конечно, надо быть 
готовым к защите Отечества.

– что ваши земляки говорят о ходе 
спецоперации на Украине?

– Мы общаемся с избирателями по 
этой теме. И видно, что их отношение 
из настороженного переросло в под-
держку наших действий на Украине. 
Мои земляки за то, чтобы объявлен-
ные цели спецоперации были достиг-
нуты, чтобы начатое в феврале завер-
шилось полной победой. Однозначно 
не должно быть пути назад. 

Большое участие в приеме бежен-
цев из Донбасса принимают мои зем-
ляки – простые люди, предпринимате-
ли. В Зернограде в зданиях общежития 
института разместился детский дом из 
Донецка – около 60 человек. Люди по-
стоянно что-то туда несут, помогают. 
Мы постоянно смотрим, что нужно для 
того, чтобы они тут качественно про-
живали. 

– как у вас готовятся к очередно-
му дню победы?

– Совместно с главами поселений 
мы по традиции привели в порядок 
наши мемориалы, прошла инвентари-
зация воинских захоронений. В их ре-
монт и восстановление вкладываются 
немалые деньги, в том числе по феде-
ральной программе. 

Пользуясь случаем, хотел бы по-
здравить всех моих коллег-депутатов 
с Днем российского парламентаризма, 
который отмечается 27 апреля, и поже-
лать им крепкого здоровья, счастья и 
успехов в работе.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора
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ся уровень жизни населения, его благосо-
стояние и социальная защищенность. 

Решение вопросов социально-
трудовой сферы осуществляется через 
систему социального партнерства. Ад-
министрацией района проводится си-
стемная работа по присоединению ра-
ботодателей к областному и районному 
трехстороннему соглашению, осущест-
вляется ежемесячный анализ среднеме-
сячной заработной платы и минималь-
ного размера оплаты труда.

По уровню заработной платы 
Октябрьский район занимает 7-е место 
среди муниципальных районов Ростов-
ской области. 

Доля малоимущих граждан снизи-
лась на 4,1 процентных пункта и соста-
вила 12,2%. 

В текущем году продолжена работа по 
развитию социально-трудовых отноше-
ний, повышению уровня оплаты труда и 
социальной защищенности граждан. 

Одной из важнейших позитивных тен-
денций 2021 года является стабилизация 
ситуации на рынке труда. 

На 1 января 2022 года на учете в Цен-
тре занятости населения состояло 165 
жителей района, что соответствует уров-
ню регистрируемой безработицы 0,6% 
(по Ростовской области – 0,8%). 

В текущем году нам необходимо со-
хранить наметившуюся стабильность на 
рынке труда и обеспечить максимальную 
занятость населения.

Важнейшим фактором и перспектив-
ным направлением развития экономики, 
обеспечения занятости населения явля-
ется укрепление малого бизнеса. 

Предприниматели района активно 
пользуются финансовой поддержкой на 
федеральном, региональном и местном 
уровне. По итогам 2021 года общая сум-
ма оказанной поддержки составила бо-
лее 150 млн рублей.

Весомый вклад в развитие малого 
бизнеса вносит Муниципальный фонд 
местного развития и поддержки пред-
принимательства. В 2021 году фондом 
предоставлена финансовая помощь 34 
субъектам малого бизнеса на сумму 45,5 
млн рублей.

Одним из ярких индикаторов раз-
вития экономики является состояние 
инвестиционной сферы. Приток инве-
стиций способствует созданию новых 
рабочих мест, пополнению бюджета, 
решению многих социальных и инфра-
структурных вопросов.

По итогам 2021 года общий объем ин-
вестиций в экономику района в полтора 
раза превысил показатель 2020 года и 
составил 5359,7 млн рублей, при этом 
инвестиции в основной капитал пред-
приятий в плюсе на 75%. В результате 
реализации инвестиционных проектов 
создано 439 новых рабочих мест.

В разрезе отраслей приоритетным на-
правлением инвестирования стали вло-
жения в развитие промышленности, на 
их долю приходится 30,3% общего объе-
ма инвестиций (1622,9 млн рублей). 

На втором месте – инвестиции в раз-
витие сельского хозяйства, на долю ко-
торых приходится 22,6% общего объема 
(1209,7 млн рублей).

На развитие социальной сферы и 
инженерной инфраструктуры направ-
лены бюджетные средства в сумме 
602,9 млн рублей.

Одной из важнейших задач в дея-
тельности любого муниципального 
образования является сохранение 
численности населения. В условиях 
пандемии коронавируса эта задача 
значительно обострилась. 

Естественная убыль населения 
компенсируется миграционным приро-
стом: по итогам года число прибывших 
в Октябрьский район превысило число 
выбывших на 320 человек. 

В решении демографических проблем 
немаловажным является вопрос обеспе-
ченности населения жильем. 

За последний год на территории райо-
на введено в эксплуатацию 32 338 кв. 
метров жилья (101,4% к уровню 2020 
года). Построено 269 индивидуальных 
жилых домов и 1 здание под многоквар-
тирный жилой фонд по адресу: п. Каме-
ноломни, ул. Крупской, 30. На жилищное 
строительство направлено инвестиций в 

сумме 1,6 млрд руб., из них 1,5 млрд ру-
блей составили средства населения. 

На решение социальных проблем с 
учетом нуждаемости и меры соцпод-
держки из бюджета района направлено 
в 2021 году 736,0 млн рублей. Мерами 
поддержки пользуются 27 416 жителей 
района.

На социальное обслуживание граждан 
пожилого возраста направлены денеж-
ные средства в размере 46,9 млн рублей. 
На социальном обеспечении центра об-
служивания Октябрьского района нахо-
дится 634 жителя, в том числе отделения 
социального обслуживания – 604 челове-
ка и социально-реабилитационного отде-
ления – 30 человек.

Значимой областью социальной 
сферы является здравоохранение. Рас-
ходы бюджета на здравоохранение со-
ставили 140,2 млн рублей. Основное 
финансирование расходов в сфере 
здравоохранения осуществляется за 
счет средств Фонда обязательного ме-
дицинского страхования.

Несмотря на то, что силы наших ме-
диков брошены на борьбу с коронави-
русной инфекцией, врачи не забывают 
и о пациентах с другими заболевания-
ми, о плановой медицинской помощи в 
поликлиническом и стационарных от-
делениях. На эти цели направлено из 
около 20,0 млн рублей.

В п. Каменоломни на территории 
центральной районной больницы за-
вершилось строительство нового 
модульного здания женской консуль-
тации. Всего на эти цели было направ-
лено 40,6 млн рублей. Санитарный ав-
топарк Октябрьского района пополнен 
двумя автомобилями скорой медицин-
ской помощи, оснащенными необходи-
мым оборудованием. Общая сумма де-
нежных средств, направленных на эти 
цели, составила 7,9 млн рублей.

Профилактикой здравоохранения 
является занятие физической культу-
рой жителями района.

С каждым годом в районе возрастает 
количество жителей, систематически 
занимающихся физической культурой 
и спортом, таких у нас более 35 тыс. 
человек, что составляет 52,9% от чис-
ленности населения.

Октябрьский район по праву можно 
назвать территорией спорта и здоро-
вья. Самым популярным и любимым 
является футбол, им занимается бо-
лее 4400 человек. Впервые в Кубке 
губернатора – Первенстве Ростовской 
области по футболу от одного муници-
пального образования играли сразу 3 
команды, Октябрьский район предста-
вили в данном первенстве футболь-
ные команды «Локомотив», «Энергия» 
и «Заря Дона – Донской ГАУ».

Для занятий физической культурой и 
спортом в Октябрьском районе имеется 
320 спортсооружений, из которых: 227 
спортивных площадок, 29 спортивных за-
лов, 1 плавательный бассейн, 3 сооруже-
ния для стрелковых видов спорта (тиры), 
60 приспособленных помещений, доступ-
ных населению Октябрьского района.

В рамках реализации национального 
проекта «Культура» Октябрьский район 
получил передвижной многофункцио-
нальный культурный центр (автоклуб). 
Автоклуб предназначен повысить до-
ступность услуг сферы культуры, по-
зволит охватить обслуживанием самые 
отдаленные и малонаселенные уголки. 
На сегодняшний день деятельность 
автоклубов получила много положи-
тельных откликов и является очень 
востребованной у сельских жителей, 
проживающих в населенных пунктах 
без стационарного культурного обслу-
живания. Автоклуб оборудован свето-
вым, звуковым и видеооборудованием, 
сценой-трансформером, автономными 
источниками электроэнергии, что по-
зволяет проводить культурные акции 
на любой доступной для проезда тер-
ритории, на открытых летних и зимних 
площадках.

Исходя из современных экономиче-
ских условий в Октябрьском районе в 
2022 году большое внимание уделяется 
мерам поддержки сельхозтоваропроиз-
водителей, субъектам малого и среднего 
предпринимательства, а также крупным 
предприятиям. Используются все воз-
можности государственных программ, 
меры поддержки, предлагаемые Ро-
стовским региональным агентством под-
держки предпринимательства, а также 
Министерствами сельского хозяйства и 
экономического развития региона.

Главное – это доверие наших граждан. 
И его можно заработать, только выполняя 
намеченные планы, взаимодействие всех 
ветвей власти, слыша запросы обще-
ства. Поэтому хочу выразить огромную 
благодарность губернатору Ростовской 
области Василию Юрьевичу Голубеву за 
поддержку важных социальных проек-
тов. Спасибо за слаженную работу пред-
седателю Собрания депутатов – главе 
Октябрьского района Евгению Петровичу 
Луганцеву. Хочу отметить, что у нас вы-
строена четкая система взаимодействия 
со всеми поселениями района, что тоже 
немаловажно. 

Мы уверены, что работа с населени-
ем является приоритетным направле-
нием деятельности муниципалитета, 
поэтому большое внимание уделяется 

совершенствованию работы с обраще-
ниями граждан.

Сегодня мы руководствуемся прин-
ципами законности, недопущения во-
локиты, формализма и нарушений 
сроков исполнения при рассмотрении 
обращений граждан. 

В заключение хочу подчеркнуть – ни 
одно обращение жителя района, по-
ступившее в Администрацию или об-
ластные органы власти, не остается без 
внимания. Ведь чем активнее диалог на-
селения с органами власти, тем больше 
взаимопонимания и эффективнее дея-
тельность власти. 

Людмила Корниенко,
 по материалам доклада главы 

Администрации Октябрьского района,
фото из архива Администрации

В своей работе Администрация 
Октябрьского района руководствуется 
принципом широкой гласности и инфор-
мированности граждан по всем прини-
маемым решениям. На особый контроль 
поставлена работа по своевременному и 
качественному рассмотрению письмен-
ных и устных обращений граждан. 

Из всех поступивших за последний 
год обращений 64% вопросов решены, 
остальные разъяснены. 

Основой поступательного развития 
любого муниципального образования 
является обеспечение роста экономики. 
Именно от ее состояния в полной мере 
зависит положение дел в сфере жизне-
обеспечения населения, благополучие и 
комфортность проживания граждан.

В настоящее время в экономике 
Октябрьского района отмечается поло-
жительная динамика по большинству 
социально-экономических индикато-
ров. По отдельным показателям ситуа-
ция значительно лучше, чем в среднем 
по Ростовской области. 

Так, по темпам роста промышленного 
производства Октябрьский район зани-
мает 3-е место среди муниципальных 
образований области. Общий объем 
отгруженной продукции, выполненных 
работ и услуг в промышленности уве-
личился в 2,9 раза и составил 12,4 млрд 
рублей. Достигнутые результаты обе-
спечены эффективной работой ведущих 
предприятий района. 

Наиболее успешно работают обраба-
тывающие предприятия – здесь объемы 
выросли в 3,1 раза. Максимальный вклад 
внес мясоперерабатывающий комплекс 
ООО «Индюшкин двор», на долю которо-
го приходится 63% объема обрабатыва-
ющих производств. По итогам года объем 
отгруженной предприятием продукции 
увеличился почти в 30 раз. 

Кроме того, значительный рост объ-
емов отмечается на предприятиях:

• ООО ЮТЭР – в 1,7 раза;
• ООО «Венталл-Дон» – в 1,6 раза;
• ООО «Ростовский завод упаковки 

и полиграфии», ООО «Эсмальглас-
Итака Русия» – в 1,5 раза.

Наряду с обрабатывающими пред-
приятиями высокая производственная 
активность наблюдается в деятель-
ности, связанной с обеспечением 
электрической энергией и добычей 
полезных ископаемых, здесь объемы 
отгруженной продукции выросли на 
47,2% и 26,2% соответственно. 

Одним из резервов роста экономики яв-
ляется повышение производительности 
труда. В реализации национального про-
екта «Производительность труда и под-
держка занятости» принимают активное 
участие два предприятия района: ООО 
«Венталл-Дон» и ООО «КСМК-Север». 
Благодаря участию в проекте достигну-
ты высокие экономические показатели, 
проведена модернизация производства, 
созданы новые рабочие места.

Говоря о развитии экономики, нельзя 
не отметить успешную работу пред-
приятий железнодорожного транспорта. 
По итогам последнего года количество 
выгруженных и погруженных вагонов 
станции Каменоломни выросло в 1,5 и 
в 2 раза соответственно. Объем выпол-
ненного ремонта вагонного депо увели-
чился в 1,6 раза. 

Но ведущее место в экономике 
Октябрьского района принадлежит сель-
скохозяйственному производству.

Общий объем произведенной про-
дукции сельского хозяйства во всех 
категориях хозяйств района составил 
18,1 млрд рублей, что в 2,1 раза пре-
вышает показатель 2020 года.

Несмотря на непростые погодные 
условия, получены достойные резуль-
таты по сбору урожая.

В хозяйствах всех категорий намо-
лочено 309,3 тысячи тонн зерна, или 
103,3% к уровню 2020 года, при сред-
ней урожайности 37,3 ц/га. 

Самый высокий валовой сбор уже 
второй год подряд получен в ООО «Агро-
предприятие Бессергеневское», где со-
брано 26,5 тыс. тонн зерна при урожайно-
сти 41,2 ц/га (исполнительный директор 
Вениамин Михайлович Козлов). 

Наивысшая урожайность – 65 ц/га по-
лучена в крестьянско-фермерском хозяй-
стве Владимира Борисовича Сорокина.

Валовой сбор подсолнечника увели-
чился на 31% и составил 65,4 тыс. тонн 
при средней урожайности 25,6 ц/га.

Производство мяса скота и птицы вы-
росло в 6,6 раза и составило 49 тыс. 
тонн, из них 44,3 тыс. тонн, или 91%, 
приходится на долю ООО «Индюшкин 
двор» (генеральный директор Михаил 
Владимирович Плешанов). 

В октябре прошлого года предприятие 
вышло на 100-процентную самообеспе-
ченность кормами, что позволило значи-
тельно снизить себестоимость и обеспе-
чить высокое качество продукции. 

Производство молока в хозяйствах 
всех категорий составило 35,3 тыс. тонн, 
что соответствует уровню 2020 года. 

Существенный вклад в развитие АПК 
вносит малый бизнес. Во многом этому 
способствует реализация государствен-
ной программы «Развитие сельского 
хозяйства и регулирования рынков сель-
хозпродукции», в рамках которой главам 
КФХ выделяются гранты на создание 
крестьянских (фермерских) хозяйств и 
развитие семейных животноводческих 
ферм. В 2021 году конкурсный отбор на 
получение гранта в сумме 5,0 млн ру-
блей прошла глава КФХ Марина Никола-
евна Шерстюкова. 

На развитие АПК района из бюдже-
тов всех уровней привлечено 221,9 млн 
рублей мер государственной поддерж-
ки, сельхозпроизводителями получено 
16 кредитов и займов на льготных усло-
виях на сумму 183,9 млн руб.

С целью стимулирования и повышения 
эффективности сельскохозяйственного 
производства, при поддержке Админи-
страции Октябрьского района, созданы 
и успешно работают сельскохозяйствен-
ные потребительские кооперативы.

В 2022 году начали производствен-
ную деятельность кооперативы по за-
купке и переработке мясной, рыбной 
и сельскохозяйственной продукции 
«ЭкоДон» и «Донской».

В агропромышленный комплекс 
Октябрьского района привлечено ин-
вестиций в объеме 1209,7 млн рублей, 
в том числе 1055,7 млн рублей – на 
приобретение техники и оборудования. 
На эти средства обновлен парк техни-
ки, приобретено 25 зерноуборочных 
комбайнов и 18 тракторов. 

В сельхозпредприятиях района за-
нято более двух тысяч человек, за год 
средняя зарплата работников выросла 
на 34,6% и составила 38 751 рубль.

Ключевыми показателями развития 
экономики и социальной сферы являют-

Деятельность Админи-
страции района осно-
вывается на достиже-
нии главной страте-
гической цели, обо-
значенной в Стратегии 
развития Октябрьского 
района на период до 
2030 года: сохранение 
и увеличение народо-
населения, обеспече-
ние высокого качества 
жизни и его благосо-
стояния. 

Главная цель развития Октябрьского района – сохранение 
и увеличение народонаселения, обеспечение высокого 
качества жизни и его благосостояния 

Глава Администрации Октябрьского 
района Людмила Владимировна Овчиева.

В числе приоритетов нашей работы на текущий год и ближайшую 
перспективу: строительство и капитальный ремонт образовательных 
организаций, развитие дорожно-транспортной инфраструктуры и 
жилищно-коммунального хозяйства.

Актуальной остается задача благоустройства района.
Важным направлением нашей работы является оказание качествен-

ных муниципальных услуг. В нынешних условиях необходимо продол-
жить активное внедрение практики оказания услуг населению с исполь-
зованием электронных сервисов, что позволит гражданам максимально 
сократить личные посещения административных помещений.
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Они организовали работу по военно-
патриотическому воспитанию детей, в 
рамках которой дети очень полюбили 
марш-броски; в них, кроме наших кра-
сюковских детей, участвуют ребята из 
Аксая, Большого Лога. В камуфляжах, 
с палатками, они идут в поля, разби-
вают там лагеря, где инструкторы обу-
чают их выживанию в экстремальных 
условиях. Кроме того, казаки у нас в 
поселении патрулируют территорию, 
следят за порядком. В этом плане мы 
под надежным присмотром. Один из 
казаков у нас является тренером по 
боксу и приемам фехтования шаш-
кой – чисто казачьего искусства. 

Почетный житель Октябрьского 
района Александр Иванович Аракче-
ев – человек, который всю жизнь про-
работал в школе, краевед, занимается 
поиском архивных материалов, свя-
занных с нашей землей, разыскивает 
и делает известными участников Ве-
ликой Отечественной войны – наших 
односельчан, написал книгу «История 
слободы Красюковской», известный 
человек, патриот, такие люди очень 
нужны для воспитания молодежи, осо-
бенно сейчас.

Наш депутат Игорь Павлович Шиш-
ков активно занимается развитием 
хутора Сусола, где всего лишь одна 
улица. Сейчас это идея организации ту-
ризма и создания новых рабочих мест, 
окультуривание населенного пункта. 

В нашем сельском поселении две фут-
больные команды – в сл. Красюковской 
и пос. Новоперсиановка – с опытными 
тренерами, особенно команда Ново-
персиановки, где тренер Геннадий Гри-
горьевич Приколотин, депутат Красю-
ковского сельского поселения. Команда 
неоднократно занимала первые места в 
различных чемпионатах. Мы стараемся 
развивать спорт, оказываем всяческую 
поддержку, создаем новые спортивные 
площадки, закупаем оборудование, 
спортивную форму. Кроме этого, у нас 
действует секция по вольной борьбе.

В нашем сельском поселении четыре 
Дома культуры: два в Красюковской, в 
х. Яново-Грушевском и в Новоперсиа-
новке. В них занимаются вокалом, есть 
казачьи хоровые коллективы, один кол-
лектив даже носит звание народного. 
Люди, уже немолодые, сами составля-
ют репертуар, находят старинные пес-
ни, с увлечением их разучивают. Для 
селян это очень важно, особенно для 
пожилых. Эти коллективы часто высту-
пают перед публикой, всем нравится. 

Что касается здравоохранения, у нас 
есть новая модернизированная амбу-
латория, во всех отдаленных хуторах 
имеются ФАПы.

Не обходим вниманием и наших ве-
теранов труда и тыла, навещаем, по-
здравляем с праздниками. В этих ме-
роприятиях, как правило, участвуют 
дети, и проходят они очень интересно, 

радостно. Всегда хорошо, когда моло-
дое поколение общается с ветерана-
ми, это полезно обеим сторонам.

Существуют, конечно, и определен-
ные проблемы. Вот сейчас, к примеру, 
мы пытаемся провести водопровод в 
пос. Новоперсиановка. Питьевая вода 
там привозная, а живет более 1000 че-
ловек. Эта проблема существует уже 
более 30 лет, воду привозят в опреде-
ленные дни недели, а ведь это жители 
села, им нужно и напоить скот, и полить 
огород. Поэтому один выход – это водо-
провод. Перспективной точкой подклю-
чения определен город Новочеркасск. 
Надеемся, что общими силами, при 
поддержке Администрации Октябрь-
ского района, у нас все получится. 

Мы активно строимся, участвуем в гу-
бернаторских проектах. В прошлом году 
при поддержке федерального и област-
ного бюджетов был осуществлен про-
ект строительства большой парковой 
зоны (почти гектар земли) в пос. Ново-
персиановка. Оформили там места для 
отдыха, пешеходные и велосипедные 
дорожки, поставили лавочки. 

В этом году в наших планах ремонты 
ДК, оборудование скверов, обустрой-
ство спортивной площадки. Надеемся, 
что удастся их реализовать.

Людмила Корниенко,
фото автора и из архива Администрации 

Красюковского сельского поселения

– Красюковское сельское поселение 
включает в себя 7 населенных пун-
ктов – это хутора, поселок, слобода, в 
которых проживает, по последней пере-
писи, порядка 7 тысяч человек. В боль-
шинстве своем жители работают на 
сельхозпредприятиях – это крестьян-
ские фермерские хозяйства. Основ-
ной вид деятельности – выращивание 
зерновых. Часть населения работает 
на НЭВЗе в Новочеркасске, часть – во-
еннослужащие. На территории нашего 
поселения расположен также ростов-
ский завод упаковки (РЗУП), который 
выпускает одноразовую посуду. Это 
наше бюджетообразующее предприя-
тие, самое крупное на нашей террито-
рии, а также ООО «Заря Дона», ООО 
«Донская степь» – сельхозпроизводи-
тели. Еще на нашей территории ведет-
ся добыча песка (три карьера). 

Образовательная среда обеспечива-
ется у нас четырьмя средними и одной 
начальной школами. На базе одной из 
средних школ работает детский сад. 
Две школы недавно подали докумен-
ты на получение статуса казачьих. 
Кроме того, в рамках профориентации 
мы сотрудничаем с Донской государ-
ственной аграрной академией в пос. 
Персиановском и техникумом, который 
существует на базе академии. Перио-
дически мы возим туда детей с целью 

заинтересовать их и получить в буду-
щем своих специалистов. У нас много 
специалистов, и я в их числе, – выпуск-
ников этого ВУЗа. 

На территории Красюковского 
сельского поселения находится се-
лекционный семеноводческий центр 
«Поиск», где ведутся работы по вы-
ращиванию различных сельхозкуль-
тур. Сюда мы также привозим детей 
с целью профориентации. Эти экс-
курсии очень впечатляют детвору, 
там интересно и познавательно. Они 
общаются с агрономами, знакомятся 
с разнообразием сельхозкультур, ви-
дят образцы, начинают понимать, что 
такое научная работа. 

Сейчас, даже в условиях санкций, 
все предприятия работают в штатном 
режиме, посевная идет по графику, без 
проблем. Немного волновались за се-
мена кукурузы, но решили этот вопрос. 
Как ни странно, на такой благополуч-
ный исход повлияли прошлые корона-
вирусные ограничения, так как люди 
были уже готовы к трудностям, смогли 
быстро мобилизоваться. Как говорит-
ся, не было бы счастья, да несчастье 
помогло.

Хочется сказать о наших замеча-
тельных земляках. У нас активное ху-
торское казачье общество с атаманом 
Юрием Анатольевичем Чеботаревым. 

О жизнедеятельно-
сти Красюковского 
сельского поселения 
Октябрьского райо-
на нам рассказала 
глава Администра-
ции Наталия Вален-
тиновна Бабенко. 

Идем в будущее, сохраняя традиции

– Наше предприятие существу-
ет с 2000 года. Тогда я взял землю в 
аренду, 1500 гектаров, и начал ее об-
рабатывать. Сейчас мне помогает сын 
Георгий. В своем хозяйстве мы выра-
щиваем зерновые культуры: пшеницу, 
ячмень, кукурузу и подсолнечник. Еще 
у нас есть небольшая свиноферма, на 
500 голов, а также куры, утки.

На ферме в основном мы реализу-
ем маленьких поросят, люди покупают 
их у нас на доращивание в своих уса-
дебных хозяйствах. Продукцию (яйцо, 
мясо, масло, мука и т.д.) мы поставля-
ем в свое кафе, получается такой зам-
кнутый цикл.

Сейчас идет посевная, механизаторы 
заняты на полях. Озимые все хорошо 
перенесли зиму, два раза мы их под-
кормили, сейчас в хорошем состоянии. 
Не так давно закончили посев ячменя, 
220 гектаров, благодаря обильной вла-
ге он уже взошел. Сейчас готовимся к 
посеву кукурузы и подсолнечника. Пла-
нируем, если погода позволит, до 9 мая 
посевную закончить. Удобрения и ГСМ у 
нас полностью закуплены. Готовую про-
дукцию зерновых мы продаем государ-
ству, оставляя, конечно, на свои нужды. 
В сельхозпроизводстве у нас работает 
10 человек – это механизаторы, а всего, 
включая общественное питание и фер-
му, 40 человек. Все налоги платим как 
положено, заработную плату люди по-
лучают вовремя, относимся к людям с 
уважением, и они отвечают нам тем же.

Бывают, конечно, и трудности. Пере-
жили пандемию, теперь переживаем 
за наших ребят, воюющих за Украину. 
У нас есть беженцы в Шолоховском 
районе, мы им, конечно, помогаем и 

продуктами, и всем, что им требуется. 
Если они пожелают у нас поработать, 
мы можем предоставить им и работу, 
подберем жилье.

Одна из часто возникающих про-
блем – дележка земли. Вот, например, 
человек купил землю на аукционе, это 
его собственность, он не разрешает 
на этой земле выпас животных. А вла-
дельцы этих животных возмущаются, 
приходят к нам, депутатам, но что мо-
жет решить депутат, если у земли есть 
хозяин? В таких случаях как-то стара-
емся найти общий язык, организуем 
прогоны на другие поля. 

Другая проблема – пожары, они слу-
чаются довольно часто. Вот еще совсем 
недавно все пылало. Это бывают, как 
правило, поджоги. В таких случаях со-
бираем комиссию, выезжаем на место, 
разбираемся, ищем виновных, конечно, 
уже после того, как потушим с бригадой 
трактористов. Поджигают с той целью, 
чтобы старый сушняк выгорел, а новый 
начал расти под выпасы. Иногда быва-
ет, что вся округа, весь район горит.

Еще одна проблема – отсутствие в 
нашем сельском поселении поликли-
ники и больницы. Раньше они были, 
но после оптимизации у нас, к сожа-
лению, остался только фельдшерско-
акушерский пункт, больница сейчас 
только в районном центре.

Как руководитель я помогаю школам, 
когда ко мне обращаются за помощью. 
Покупаем подарки к праздникам, вру-
чаем денежные премии. В нашем сель-
ском поселении одна средняя школа и 
одна начальная, в х. Кононове. В этом 
вопросе меня всегда поддерживают и 
фермеры, и сельхозпроизводители. 

Вообще, депутатская деятельность 
охватывает многие направления. Зи-
мой чистим дороги, организуем по-
мощь пожилым людям, решаем раз-
личные другие проблемы. Конечно, мы 
активно взаимодействуем и с местной, 
и с областной Администрацией. 

Сельское поселение живет очень 
интересно. Вот, к примеру, 30 апреля 
у нас состоится казачий поход, это ме-
роприятие существует уже 15 лет. Что 
это такое? Собираются все казаки, я как 
депутат и зам кошевого атамана выде-
ляю продукты на 1200 человек, включая 
детей, и идем в поход. Проходим 6 км 
до х. Дядина, по пути делаем привалы. 
Там организуем спортивные состяза-
ния, песни, танцы, всем очень нравит-
ся. Так что мы взаимодействуем и с 
казачеством. Вообще, за тяжелое пан-
демическое время люди соскучились 
по подобным мероприятиям, восприни-
мают это с большим энтузиазмом. Сей-
час мы уже начинаем проводить кон-
церты в Доме культуры. В этом году, в 
начале мая, будем проводить шествие 
трудовых коллективов, на которое я вы-
веду весь свой коллектив. Это бывает 
интересное и зрелищное мероприятие: 
каждый коллектив идет в своей форме, 
несут транспаранты, шары, флаги, мно-
го бывает радости людям.

Не так давно открыли в Литвинов-
ке мемориал, разбили великолепный 
парк. Очень хочется, чтобы молодежь 
оставалась в селе, чтобы были свои 
специалисты, создавались на нашей 
земле семьи, рождались и росли дети. 

Людмила Корниенко,
фото автора

Крестьянское фермерское 
хозяйство сегодня
О своей деятельности рассказывает глава крестьянского фермерского хо-
зяйства Литвиновского сельского поселения Белокалитвинского района, 
индивидуальный предприниматель, депутат Законодательного Собрания 
Валерий Михайлович Шурупов.

Крестьянское (фермерское) хозяйство 
(КФХ) – вид предпринимательской деятельности, напрямую свя-
занный с сельским хозяйством.

Крестьянское (фермерское) хозяйство – объединение граждан, 
которые совместно владеют имуществом и осуществляют производ-
ственную или другую хозяйственную деятельность. После государ-
ственной регистрации крестьянско-фермерского хозяйства его глава 
является индивидуальным предпринимателем – фермером. Имуще-
ство фермерского хозяйства принадлежит его членам на праве соб-
ственности.

В соответствии с Гражданским кодексом РФ крестьянское 
(фермерское) хозяйство, создаваемое в качестве юридического 
лица, – добровольное объединение граждан на основе членства 
для совместной производственной или иной хозяйственной дея-
тельности в области сельского хозяйства, основанное на их лич-
ном участии и объединении членами крестьянского (фермерско-
го) хозяйства имущественных вкладов.

В пункте 1 статьи 19 Федерального закона № 74-ФЗ перечисле-
ны основные виды деятельности фермерского хозяйства: произ-
водство и переработка сельскохозяйственной продукции, а также 
транспортировка (перевозка), хранение и реализация сельскохо-
зяйственной продукции собственного производства.

Первые крестьянские (фермерские) хозяйства в новейшей 
истории России появились еще до распада СССР, в 1989 году.

Для сведения
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Разговор начался с того, что наибо-
лее беспокоило всех россиян, – про-
тивостояние пандемии новой корона-
вирусной инфекции. Как подчеркнул 
руководитель района, в последние 
два года мы живем в очень непростое 
время. Огромное количество хлопот 
и проблем легло на разные сферы, 
и прежде всего на здравоохранение. 
Нагрузка большая, однако азовчане 
проявили максимум профессионализ-
ма и инициативы, чтобы справиться 
с вызовами пандемии. Несмотря на 
них, они научились работать в новых 
условиях. 

Сегодня мы публикуем самое важ-
ное из нашей обширной беседы.

испытание пандемией 
выдержали

Из-за пандемии большая нагрузка 
легла на здравоохранение Азовского 
района. В эту сферу из районного бюд-
жета в 2021 году было выделено 158,1 
млн рублей – на 212% больше, чем в 
2020 году. Эти средства были направ-
лены, в частности, на разворачивание 
ковидного госпиталя на 40 мест на базе 
Центральной районной больницы, на 
оборудование кабинетов современной 
медтехникой, на приобретение средств 
индивидуальной защиты для учрежде-
ний здравоохранения и др.

Район также участвовал в софи-
нансировании расходов на установку 
в селе Самарском нового модульного 
здания скорой медицинской помощи с 
приемным покоем, оснащенным совре-
менным оборудованием. На эти цели 
из средств резервного фонда губер-
натора Ростовской области и бюджета 
Азовского района было израсходовано 
41,6 млн рублей. А на приобретение и 
установку нового модульного ФАПа в 
селе Новониколаевка из регионально-
го и районного бюджетов было выде-
лено 3,3 млн рублей.

Коснусь и другого важного проекта. 
В рамках реализации региональной 
программы «Модернизация первично-
го звена здравоохранения Ростовской 
области» начат первый этап капиталь-
ного ремонта нашей ЦРБ. Для нее за 
счет областного бюджета на сумму бо-
лее 57 млн рублей дополнительно при-
обретены компьютерный томограф, 
рентгеновские аппараты и др. 

За счет средств бюджета района 
подготовлена документация для на-
чала проектирования второй очереди 
капитального ремонта Кулешовской 
участковой больницы. 

В медицинских учреждениях Азов-
ского района трудятся 606 человек. 
Укомплектованность кадрами по вра-
чебному персоналу составляет 62%, 
по среднему медицинскому персоналу 
– 72%. Мы работаем над тем, чтобы на-
растить эти показатели. Так, в прошед-
шем году 27 выпускников школ района 
получили целевые направления для 
поступления в Ростовский государ-
ственный медицинский университет и 
7 студентов – целевые направления на 
обучение в ординатуре. 

протянУть рУкУ помощи
В 2021 году огромная нагрузка лег-

ла и на наших работников органов со-
циальной защиты. Они оказали под-
держку и обслужили более 19 тысяч 
жителей. На эти цели из местного бюд-
жета было выделено 308,1 млн рублей 
– это 7,8% от всех наших бюджетных 
расходов. Помогли и бюджеты других 
уровней, выделив на эти цели около 

1 млрд рублей – на 30% больше, чем 
годом ранее. 

Наш район особенный, он имеет 
протяженную береговую линию Азов-
ского моря. Здесь находится большая 
рекреационная зона, где расположены 
летние лагеря отдыха для детей. Денег 
на эту сферу не жалеем. Так, на орга-
низацию летнего отдыха 505 детей из 
малообеспеченных семей финансиро-
вание было увеличено за год на 56%. 
В частности, в муниципальном лагере 
отдохнули 326 детей. Хорошо срабо-
тали также оздоровительные лагеря 
с дневным пребыванием детей, рабо-
тающие на базе школ. 

Востребованной у пожилых граж-
дан и инвалидов стала услуга службы 
«Социальный маршрут» – по доставке 
граждан с ограниченными возможно-
стями здоровья к социально значимым 
объектам спецавтотранспортом. Дей-
ствует мобильная бригада «Демогра-
фия» по доставке лиц старше 65 лет, 
проживающих в сельской местности, в 
медицинские организации. 

обраЗование – трамплин 
в бУдУщее

На вопросы образовательной дея-
тельности из бюджета Азовского райо-
на в 2021 году было выделено более 
1,5 млрд рублей – почти 40% от всей 
расходной части. 

Система образования района велика: 
42 школы, 42 детских сада, 5 учрежде-
ний дополнительного образования и др. 
В школах обучаются 10 533 ребенка.

Одним из основных показателей ка-
чества общего образования являются 
результаты государственной итоговой 
аттестации выпускников 9 и 11 клас-
сов. В последние три года наблюдает-
ся увеличение среднего тестового бал-
ла результатов ЕГЭ по ряду предметов 
(русский язык, литература, физика, 
химия, биология, обществознание, 
история).

37 выпускников районных школ по-
лучили аттестаты с отличием и медали 
«За особые успехи в учении». Один из 
них награжден медалью «За особые 
успехи выпускнику Дона». 50 учащихся 
стали стипендиатами главы Админи-
страции Азовского района за достиже-
ния в учебе, спорте, изобразительном 
искусстве и творчестве. 

Популярными среди детей стали за-
нятия в учреждениях дополнительного 
образования по направлениям «Искус-
ство», «Спорт», «Наука», «Техническое 
творчество», охват здесь составляет 
более 80%.

В 2021 году открылось 14 центров 
образования цифрового и естественно-
научного профиля «Точка роста». 
В рамках этого проекта школы оснаща-
ются оборудованием для проведения 
практических занятий, в том числе циф-
ровыми лабораториями, для изучения 
предметов естественного цикла (фи-
зика, химия, биология). Девять школ 
района в рамках реализации проекта 
«Цифровая образовательная среда» 
переоснащены современным компью-
терным и мультимедийным оборудова-
нием на сумму более 17 млн рублей.

В прошлом году были капитально 
отремонтированы школы в селах От-
радовка и Самарское – соответственно 
на сумму 72 млн и 9,5 млн рублей. 

Общее число воспитанников, посе-
щающих детские дошкольные учреж-
дения, превысило 3,6 тысячи. Всем 
малышам в возрасте от 3 до 7 лет пре-
доставлены места в детсадах. 

гран-при и не только

Важным направлением деятельно-
сти Администрации района в 2021 году 
было развитие культуры. На эти цели 
из бюджета было выделено 127,4 млн 
рублей. Средства немалые, но и ре-
зультаты впечатляют. Так, наш район-
ный Дом культуры в прошлом году стал 
победителем областного фестиваля-
конкурса культурно-досуговых учреж-
дений Ростовской области «Террито-
рия культуры». 

Гран-при и множество дипломов 
привез с Международного конкурса в 
городе Ялта ансамбль «Шик» детской 
школы искусств села Кагальник. Лау-
реатами 1-й степени Международного 
фестиваля искусств «Наизнанку» ста-
ли участницы ансамбля «Малинка» За-
донской детской школы искусств Алиса 
Кужиль и Дарья Якушова.

Лауреатами 1-й степени областного 
фестиваля «Южный ветер» в номина-
ции «Эстрадно-музыкальные оркестры 
и ансамбли» получил детский духовой 
оркестр детской музыкальной школы 
с. Пешково. Лауреатами 1-й степени в 
областном фестивале-конкурсе народ-
ной песни «Земля моя – Россия» стал 
народный Обуховский казачий хор.

Творческие коллективы района про-
явили высокую конкурсную активность, 
приняв участие в 193 фестивалях и 
конкурсах разных уровней.

За счет средств областного бюдже-
та при софинансировании из местного 
бюджета в 2021 году было выделено 
325 млн рублей на капитальный ремонт 
Дома культуры в с. Самарском, а также 
размещен конкурс на капитальный ре-
монт районного ДК в с. Кулешовка.

Энергию дает ветер
В текущем году индекс промышлен-

ного производства в нашем районе 
значительно возрос и составил 123%. 
Несмотря на негативные экономиче-
ские последствия пандемии, пред-
приятия промышленности проявили 
устойчивые темпы роста. 

Примеров тому немало. Так, на базе 
промышленной площадки бывшего 
Ростовского лакокрасочного завода 
модернизировано производство «О3-
Коутингс». Здесь стали выпускать про-
фессиональную водно-дисперсионную 
краску с антивирусным и антибакте-
риальным эффектом. Предприятие 
также выпускает антибактериальные 
краски и дезинфицирующие средства, 
которые особенно востребованы в 
условиях пандемии.

ООО «Провими-Азов», производя-
щее корма для животных, увеличило 
темп роста до 111%. ООО «Эйр Про-
дактс газ», специализирующееся на 

производстве технических газов, уве-
личило темп роста до 189,5%.

В 2021 году объем инвестиций в основ-
ной капитал предприятий района превы-
сил 276% и составил 11,6 млрд рублей. 
Ярким событием у нас стал масштабный 
проект по строительству итальянской 
компанией «Энел» ветропарка установ-
ленной мощностью 90 МВт. Освоено 
около 11 млрд рублей инвестиций. Ве-
тропарк оснащен 26 турбинами и распо-
ложен на территории общей площадью 
133 гектара. Азовская ВЭС стала первой 
ветровой электростанцией России, где 
внедрена технология дистанционного 
управления мощностью генерирующего 
оборудования. 

Перспективы увеличения объема 
инвестиций в основной капитал на 
сумму 7,6 млрд рублей в Азовском 
районе ожидаются в ходе реализации 
трех крупных инвестиционных проек-
тов, входящих в «100 губернаторских 
инвестиционных проектов Ростовской 
области». В их числе:

– строительство транспортно-
логистического терминала по обработ-
ке и перевалке сельскохозяйственной 
продукции на территории промышлен-
ной зоны ООО «Азовский морской тер-
минал»;

– строительство оптово-розничного 
торгового комплекса «Южный хаб» 
ОАО «Группа строительных компаний 
«ДОН»;

– инвестиционный проект «Дон-
ской базар» по размещению оптово-
розничных продовольственных и 
непродовольственных торговых объ-
ектов.

Кроме того, на территории района 
реализуются еще 8 инвест-проектов с 
общим объемом инвестиций 3,9 млрд 
рублей. 

аграрии бьют рекорды 
В 2021 году сбор зерновых куль-

тур достиг рекордных показателей за 
всю историю Азовского района, за что 
огромная благодарность всем работни-
кам нашего АПК! Валовой сбор зерно-
вых и зернобобовых культур составил 
626,3 тысячи тонн – на 141,9 тысячи 
больше, чем годом ранее. Средняя 
урожайность зерновых достигла 48 
центнеров с гектара. 

Валовой сбор масличных культур 
достиг 89,8 тысячи тонн – на 33,7 ты-
сячи больше, чем в 2020 году. Средняя 
урожайность составила 22,8 центнера 
с гектара. 

На перерабатывающие заводы 
Краснодарского края азовчанами было 
сдано 207,2 тысячи тонн корнеплодов 
сахарной свеклы – на 75 тысячи боль-
ше, чем в 2020 году. 

Сев озимых культур под урожай 2022 
года был проведен на площади 110,4 
тысячи гектаров. Элитными семенами 
засеяно 18,7 тысячи гектаров, что со-
ставляет 17,3% от посевной площади 
озимых. 

По программе «Развитие мелиора-
ции земель сельскохозяйственного 
назначения на 2014-2024 гг.» техни-
ческое перевооружение мелиоратив-
ных систем было проведено на пло-
щади 140 га – в 14 раз больше, чем 
в 2020 году.

За успехи в работе награждены 29 
работников АПК, в том числе медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени двое работников ООО «Ры-
боловецкое хозяйство «Рыбак Приазо-
вья». Это Николай Валентинович Иппо-

литов – тракторист механизированного 
отряда и Сергей Александрович Абра-
менко – водитель бензовоза и другие 
не менее достойные работники.

хорошеют хУтора и села
В ходе реализации госпрограм-

мы «Обеспечение качественными 
жилищно-коммунальными услугами 
населения Ростовской области» про-
должаются работы по муниципальным 
контрактам на реконструкцию под-
водящих и разводящих сетей водо-
снабжения на сумму 374 млн рублей 
в поселке Овощном и селе Кагальник. 
В 2021 году был заключен муници-
пальный контракт на проектирование 
системы водоснабжения на сумму 30,4 
млн рублей в поселке Койсуг и в селе 
Кулешовка. Срок завершения работ по 
всем этим контрактам – 2022 год.

Также для развития транспортной 
инфраструктуры из дорожного фонда в 
2021 году выделено 221,4 млн рублей 
– в 2,5 раза больше, чем в 2020 году. 
Сделано много. Так, приведены в со-
ответствие со стандартом 26 пешеход-
ных переходов вблизи образователь-
ных учреждений. Выполнены работы 
по строительству автодороги в хуторе 
Ельбузд (27,5 млн рублей) и по ремон-
ту участка автодороги с. Кулешовка – 
с. Высочино (3,7 млн рублей).

В рамках реализации нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги» в 
2021 году выполнены работы по объек-
ту «Капитальный ремонт автомобиль-
ной дороги по ул. Мира в х. Нижняя 
Козинка» (24,3 млн рублей). Протяжен-
ность объекта составила 1,783 км. Он 
имеет важное значение для автотра-
фика: улица Мира входит в состав пу-
тепровода, соединяющего две трассы 
областного значения Азов – Ейск и 
Азов – Староминская. В этой связи в 
2022 году работы на данном участке 
будут продолжены. 

Также в рамках нацпроекта планиру-
ется выполнение капитального ремон-
та автодороги в х. Красная Заря (16,7 
млн рублей) на протяжении 1,1 км. 

Для улучшения деятельности в 
сфере дорожного хозяйства Админи-
страцией Азовского района дополни-
тельно проработан вопрос по ремонту 
автодорог в сельских поселениях, в 
результате заключено соглашение с 
Минтранспорта Ростовской области 
на сумму 52 млн рублей. Эти средства 
уже освоены. 

Не менее важным направлением яв-
ляется благоустройство. В рамках фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» в 2021 
году был заключен муниципальный 
контракт на сумму 40 млн рублей по 
объекту в селе Кагальник. Работы по 
первому из двух этапов – он оценен в 
30 млн рублей – уже выполнены.

Во исполнение решения Совета по 
культуре и искусству при губернаторе 
Ростовской области был разработан 
проект «Стела при въезде в Азовский 
район со стороны ст. Староминской 
Краснодарского края».

В рамках губернаторского проекта 
поддержки местных инициатив «Сде-
лаем вместе!» реализованы объекты 
по благоустройству территорий в Алек-
сандровском и Кугейском сельских по-
селениях.

Геннадий Громов,
фото предоставлены Администрацией 

Азовского района

Социальный маршрут на выезде. Средняя общеобразовательная школа в Отрадовском.

Одним из наиболее динамично развивающих-
ся районов Ростовской области является Азов-
ский. Здесь гармонично представлены прак-
тически все сферы экономики – индустрия, 
АПК, торговля, строительный сектор. Весомый 
вклад в развитие Азовского района внесла его 
Администрация. Рассказать о текущих делах, 
а также о предстоящих задачах мы попроси-
ли главу районной Администрации Александра 
Николаевича Палатного.

Александр Палатный: 
в центре наших целей и планов – человек
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Выгодное месторасположение и бо-
гатые природные ресурсы всегда при-
влекали в эти места людей. Интересно, 
что в конце XVIII века по численности 
населения Кагальник лишь на четверть 
уступал Ростову и почти в три раза пре-
восходил Азов. Традиционно наиболее 
значимыми занятиями населения всег-
да были рыболовство и земледелие. 
В первой половине XX века Кагальник 
был крупным центром промысла и 
переработки ценных пород рыб. Село 
всегда отличалось развитой социаль-
ной инфраструктурой.

В настоящее время Кагальник явля-
ется центром и самым крупным насе-
ленным пунктом Кагальницкого сель-
ского поселения. В его состав входят 
также 4 населенных пункта – хутора 
Донской, Петровский и Узяк, а также 
поселок Зеленый. Всего здесь прожи-
вают, согласно последней переписи, 10 
тысяч 125 человек. 

О сегодняшней жизни и достижениях 
своих земляков мы попросили расска-
зать главу Администрации Кагальниц-
кого сельского поселения Камо Арта-
ваздовича Малеряна. В Кагальнике он 
с 1992 года. Работал в сельской школе 
учителем русского языка и литерату-
ры, завучем, потом заместителем ди-
ректора профессионального училища. 
Десять лет проработал директором 
социально-реабилитационного центра 
в Кулешовке. Поселение возглавляет 
с 2016 года.

– камо артаваздович, как живется 
сегодня в кагальницком поселении, 
чем оно интересно и знаменито?

– Наше поселение – это одна из ди-
намично развивающихся территорий, 
где реализуются различные федераль-
ные и региональные проекты. Сегодня 
здесь представлена вся палитра сфе-
ры оказания услуг – социальных, ме-
дицинских и других. В Кагальнике есть 
4 детских сада, общеобразовательная 
школа на 915 учащихся, центр твор-
чества. Наша школа искусств имени 
Глинки, которую возглавляет Вален-
тина Викторовна Недоруб, входит в 
сотню лучших школ страны. В поселке 
прекрасная медицинская амбулато-
рия, которую возглавляет Ольга Вита-
льевна Кандаурова. И это еще не весь 
список.

Приоритет сегодня мы отдаем соз-
данию комфортных условий для про-
живания наших сельчан. Три года на-
зад на территории многоквартирных 
домов и частного сектора у нас нача-
ли создавать детские площадки, всего 
их сейчас 14. Этот проект мы реализо-
вывали совместно с нашими жителя-
ми. После этого нам захотелось нечто 
нового. И мы вошли в федеральный 
проект «Комфортная городская сре-
да». В рамках проекта – он называ-
ется «Рыбацкий берег» – был заклю-
чен контракт по реконструкции парка 
в центре Кагальника, рассчитанный 
на 2021-2022 годы. Это большая тер-
ритория – 2,6 гектара. Перед тем как 
все это начинать, мы советовались с 
жителями, были организованы специ-
альные встречи с населением, голосо-
вание по проекту. Многие замечания 
были учтены. На сегодня уже выпол-
нено практически 80 процентов работ, 
которые оцениваются в 40 миллионов 
рублей. В основном это средства фе-
дерального бюджета.

– в чем особенность этого про-
екта?

– Мы хотели как можно ярче выра-
зить весь колорит поселения, нашей 
живописной местности. Старались 
подчеркнуть в архитектурных формах 

местные казачьи и рыбацкие традиции. 
Кагальник близко расположен к воде, и 
в проекте реконструкции постарались 
это максимально учесть. В основном 
все здесь изготавливается в едином 
стиле из лиственницы, в том числе 
малые архитектурные формы – сцена, 
скамейки, урны. Появятся скоро лодки 
в натуральную величину. Парк получит 
многоуровневое освещение. Здесь смо-
гут хорошо провести время люди раз-
личных возрастов, от детей до пожилых. 
Здесь разместятся детская, а также 
баскетбольная площадка, тренажеры. 
Для детей будет установлена «горка от 
Егорки» – небольшой аттракцион. 

Изюминкой станет так называемая 
«зона тишины». Мы не стали удалять 
на этом месте многолетние деревья. 
Наоборот, проект выполнен с учетом их 
сохранения. Вокруг деревьев вымости-
ли дорожки, их окружат скамейки. Все-
го таких зон будет восемь. Они будут 
не проходными, а тупиковыми – к ним 
поведет только одна дорожка. Пред-
ставьте, займет это место одна семья. 
И никто больше сюда не подойдет, не 
помешает их уединенности. 

С учетом того, что в Кагальнике 
люди почитают традиции – в селе 
много православных верующих, очень 
важно, что проект начал реализовы-
ваться рядом с храмом Покрова Пре-
святой Богородицы. И этот, и многие 
другие наши начинания благословляет 
настоятель этого храма, благочинный 
Азовского районного округа иерей Ни-
колай Чапкий. Считаю, что это очень 
правильный подход. 

Проект реконструкции парка выпол-
нила одна из известных ростовских 
компаний. При этом будет обеспечена 
доступность к этому месту отдыха лю-

дей с ограниченными физическими воз-
можностями, инвалидов-колясочников. 
Многие элементы парка уже действу-
ют. К июню этого года проект планиру-
ем завершить.

– вы живете у воды, и удивитель-
но, что снабжение питьевой водой 
в этих краях, в дельте дона, долгие 
годы является проблемой.

– Действительно это так. Особенно 
остра эта проблема летом. Но свет в 
конце тоннеля уже виден. С прошлого 
года по многочисленным просьбам жи-
телей Кагальник включили в региональ-
ный проект «Чистая вода». Сегодня уже 
идет реконструкция всей системы водо-
снабжения нашего села. Старые трубы 
заменяются на новые – из современ-
ных материалов, более долговечные. 
Улучшается пропускная способность 
водопроводной сети, с которой были 
значительные проблемы. Но главное – 
строится новая насосная станция с дву-
мя мощными резервуарами, емкость 
которых втрое больше прежних, в сум-
ме это 3 тысячи кубометров. Вода будет 
по-прежнему поступать из Азовского 
«Водоканала», но уже бесперебойно. 
В этом и по многим другим важным во-
просам мы получаем полную поддерж-

ку Администрации Азовского района 
и его главы Александра Николаевича 
Палатного. Этот проект стоимостью бо-
лее 200 миллионов рублей реализуется 
с 2020 года благодаря помощи района, 
именно он является заказчиком ново-
го объекта. Объект должен быть сдан 
к концу текущего года. Мы в итоге по-
лучим гарантированно качественное 
водоснабжение.

– честно говоря, как-то язык не по-
ворачивается называть кагальник 
селом. по его ухоженности, по осна-
щенности социальной сферы, при-
влекательности его архитектурного 
облика он мог бы дать фору иным 
районным центрам. и люди здесь 
приветливые, отзывчивые. видно, 
что они любят свое село. наверное, 
легко с ними работать?

– В Кагальнике и сложно, и легко ра-
ботать. Легко – потому что приходится 
работать и взаимодействовать с по-
взрослевшими выпускниками школы, 
где я преподавал, с их родителями. 
Многих давно знаю. Сложно – потому 
что тут у нас так: если дал слово, надо 
его держать.

А работать очень интересно. Кагаль-
ник – село многонациональное. Здесь 
проживают русские, украинцы, бело-
русы, греки, представители кавказских 
народов. У нас проводится немало ме-
роприятий, призванных усилить едине-
ние людей. Ежегодно проводим фести-
вали народного творчества.

Хорошо развита на территории по-
селения медицина. В нашей врачеб-
ной амбулатории выполнен текущий 
ремонт. С прошлого года мы сделали 
многое, чтобы организовать на базе 
амбулатории прием пациентов узкими 
специалистами.

Мы любим подчеркивать тот факт, 
что наше село – академическое. Здесь 
расположена научно-экспедиционная 
база Южного научного центра Россий-
ской академии наук, включая прича-
лы для двух научно-экспедиционных 
судов. По многим значимым для села 
мероприятиям работаем вместе с уче-
ными ЮНЦ.

Мы также тесно сотрудничаем с 
представителями бизнеса. Они охотно 
откликаются на наши просьбы помочь 
в проведении различных мероприятий. 
Особо хотел бы в этом отношении от-
метить руководителя ООО «Плоды 
Приазовья» Юрия Михайловича Пе-
тренко. Он не только сохранил хозяй-
ство в трудные времена, но и очень 
много сделал для села – помогал в 
строительстве школы, котельных, 
спортивной базы. И эта помощь про-
должается. Очень помогает селу на-
учный руководитель Южного научного 
центра РАН академик Геннадий Григо-
рьевич Матишов.

Кагальник славится и своими спор-
тивными достижениями. Учащиеся 
нашей детско-юношеской спортивной 
школы участвуют практически во всех 
спортивных соревнованиях различного 

уровня. В прошлом году они достойно 
выступили на областном футбольном 
турнире, заняв первое место. ДЮСШ 
вот уже на протяжении 30 лет возглав-
ляет Али Камилович Дебиров. Центр 
творчества возглавляет Николай Вла-
сович Уланкин, его участники успешно 
участвуют в различных конкурсах и 
Донского региона, и страны.

– а как у вас налажено взаимодей-
ствие с рядовыми жителями села?

– Администрации поселения помога-
ет наш орган ТОС – территориального 
общественного самоуправления. Он 
был создан 5 лет назад, в нем объеди-
нены 12 представителей от различных 
улиц села. Там нет случайных людей. 
Возглавляет ТОС Валентина Нико-
лаевна Лесняк – очень деятельный и 
активный человек. Она, в частности, 
ведет общественный контроль за реа-
лизацией на территории поселения 
проекта «Чистая вода». Не так давно 
Валентина Николаевна рассказала о 
результатах этой работы губернатору 
Ростовской области Василию Юрьеви-
чу Голубеву в ходе «прямой линии». 

У нас сложился такой порядок – 
каждую пятницу в 16.00 встречаться 
с представителями ТОС. Мы обсуж-
даем с ними, как решать те или иные 
проблемы, на что нацелить первооче-
редное внимание. Это уникальные, не-
безразличные к проблемам нашего по-
селения люди, причем самых разных 
возрастных категорий. 

 В ближайшее время в рамках об-
ластного месячника благоустройства 
и чистоты мы займемся озеленением 
Кагальника, высадкой саженцев дере-
вьев и кустарников. Будем участвовать 
в Едином дне древонасаждений, кото-
рый пройдет в целом по Ростовской 

области 16 апреля. Все наши учрежде-
ния – от социальных до торговли – под-
ключены к этой акции.

Территория наша большая – 49 
улиц, все охватить непросто. Но в ТОС 
знают и понимают, где спилить старое 
дерево, где провести ямочный ремонт 
и так далее. По детским площадкам – 
это была их идея. Совместно с ними 
подбирали место. 

Есть на территории поселения по-
лигон по сбору твердых коммунальных 
отходов, учредителем которого явля-
ется Арам Артурович Богданов. В пер-
спективе близ Кагальника появится 
комплекс по переработке мусора. Мы 
первыми среди сельских поселений 
региона открыли пункт по приему втор-
сырья – пластика, стеклотары, бумаж-
ной макулатуры и др. Люди получают 
за это деньги. Все это в дальнейшем 
будет перерабатываться для вторично-
го использования. В итоге еще меньше 
будет мусора, улучшится экологиче-
ская обстановка.

Очень помогает нам в продвижении 
вопросов благоустройства территории 
депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области Андрей Анатолье-
вич Богданов. Он также возглавляет 

организацию, которая сейчас ведет 
строительство нашего парка.

К слову, этому помогает и экологи-
ческое воспитание нашей смены. В на-
шей общеобразовательной школе во 
многом благодаря ее директору Надеж-
де Ивановне Демидовой сложилась на 
этот счет прекрасная традиция. Вот уже 
5 лет весной на территории школы ее 
выпускники высаживают аллеи из де-
ревьев – по числу выпускных классов. 
В этом году будет высажена уже седь-
мая аллея. А в сентябре, когда наби-
раются классы, свои аллеи из хвойных 
деревьев высаживают первоклассники. 
В этом году будет третья такая аллейка. 
Думаю, эта традиция имеет колоссаль-
ное воспитательное значение. 

– в вашем селе как-то особенно 
чувствуется, как много для кагальни-
чан значит понятие «малая родина». 
памятники и мемориалы находятся 
просто в идеальном состоянии.

– Мы очень чтим и бережем память 
наших односельчан, призванных в ар-
мию в годы Великой Отечественной 
войны. Всего их было 1212, из них вер-
нулись домой лишь 498. Их имена от-
ражены на нашем мемориале. В 2021 
году мы провели его реставрацию. Она 
состоялась во многом благодаря ООО 
«Монолит», его руководитель Татьяна 
Ивановна Шевченко – надежный по-
мощник во всех начинаниях, связанных 
с сохранением нашей исторической 
памяти. И еще. В прошлом году мы со-
брали землю с мест сражений, в кото-
рых участвовали наши сельчане. Кап-
сулы с этой землей мы разместили под 
плитой воинского мемориала в центре 
Кагальника. В ходе поисковых работ 
наши энтузиасты разыскали 6 фото-
графий наших земляков, воевавших в 

местах, откуда были привезены капсу-
лы. Эти фото мы разместим на мемо-
риале. Поисковая работа продолжает-
ся, и я уверен, что эти снимки будут не 
последними. 

Особо хочу отметить: в Кагальни-
ке проживают два ветерана Великой 
Отечественной войны. Одному из них, 
Владимиру Алексеевичу Бирюкову, 27 
марта исполнилось 99 лет. А Олимпиа-
де Андреевне Спириной в июле испол-
нится 100. Каждый День Победы мы 
приезжаем к ним, чтобы поздравить с 
этим замечательным праздником.

Но патриотизм – это еще и поддерж-
ка нашей действующей армии. Когда 
в феврале началась специальная во-
енная операция на Украине, у всех 
кагальничан было единое понимание: 
это нужно для нашей страны, для обе-
спечения ее безопасности. Мы, навер-
ное, одними из первых сделали флеш-
моб в поддержку нашей армии, нашего 
Президента. А наши предприниматели 
оказывают помощь одной из воинских 
частей.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора и из архива Администрации 

поселения

Село Кагальник – одно из самых крупных в Азовском районе Ростовской области, здесь проживает 
почти 8 тысяч человек. Село расположено на высоком выступе между дельтами двух рек – Дона 
и Кагальника – и Таганрогским заливом Азовского моря. Расстояние от Кагальника до районного 
центра – Азова – составляет около 7 км, до Ростова-на-Дону – более 40 км.

Кагальник – село рыбаков, земледельцев и ученых

Камо Артаваздович Малерян

Парк в Кагальнике. Дом культуры.
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О том, чем живут 
сегодня киселев-
цы, и об их пла-
нах мы попросили 
рассказать главу 
Администрации 

Киселевского 
сельского по-
селения Оле-
га Ивановича 
К а р а л к и н а , 
который рабо-
тает на этой 

должности около 10 лет.
– олег иванович, насколько устро-

ена жизнь ваших земляков?
– Семьи в Киселево живут в соб-

ственных домах. Дети учатся в одной 
из лучших школ района. В селе есть 
свой фельдшерско-акушерский пункт, 
отделение связи, АТС с радиоузлом. 
Село полностью газифицировано. Цен-
трализованное водоснабжение имеют 
6 населенных пунктов поселения, у 
нас доступны 4 оператора мобильной 
связи. В общем, самое необходимое 
имеется.

– а что получит село в ближайшее 
время? расскажите о планах.

– В текущем году у нас проходят 
масштабные мероприятия. Уже выде-
лены большие средства – более 300 
млн рублей – и заключен контракт на 

реконструкцию сельского Дома куль-
туры в селе Киселево. В соответствии 
с контрактом работы должны завер-
шиться в ноябре будущего года. Льви-
ная доля этой суммы пришла из феде-
рального бюджета, но свою лепту в нее 
внесли также региональный и местный 
бюджеты. Мы этого давно добивались. 
Работы в полном масштабе уже ведут-
ся. Это один из крупнейших проектов 
такого рода не только в нашем районе, 
но и, наверное, в области.

– насколько этот проект важен 
для вас?

– СДК был построен еще в 1986 году. 
Работал он недолго. В 1990-е годы при-
шло время разрухи, когда деньги на 
культуру почти не выделялись. Здание 
в итоге оказалось в аварийном состоя-
нии и практически не использовалось. 
Планы восстановить здание были еще 
в 2007 году, подготовили даже проект, 
однако он не был реализован. Новые 
проектные работы были проведены в 
2020 году. Возрожденное здание Дома 
культуры будет под стать большому 
красивому селу, в котором проживает 
около 700 человек. Тем более что здесь 
культура очень развита. У нас, в частно-
сти, очень хороший народный хор. 

Здание СДК по сути полностью пере-
страивается. Меняется его кровля, ре-
конструируются внутренние помеще-

ния – те, где разместятся спортивные, 
хореографические и другие кружки. 
Все это нам очень нужно. Вокруг СДК 
будет благоустроена территория, поя-
вится небольшой сквер, лавочки.

Кстати, директор нашего СДК Ольга 
Николаевна Карпова одновременно 
является руководителем Собрания 
депутатов и главой нашего поселения. 
Хочу поблагодарить ее и всех депу-
татов за их активность, взаимопони-
мание и помощь в управлении нашей 
территорией. 

– во многих поселениях главы 
жалуются на недостаток средств в 
бюджете. а как с этим у вас?

– На бюджет нашего поселения мы 
не можем пожаловаться, он самый 
крупный в Красносулинском районе. 
Наша доходная часть значительно 
увеличилась за счет нефтеперераба-
тывающего завода, который был по-
строен на нашей территории. От него 
мы получаем огромные налоговые до-
ходы. Наши детские площадки и бла-
гоустройство – все идет за счет этих 
поступлений.

– как жители отнеслись к появле-
нию у вас столь масштабного проек-
та? как обстоят дела с экологией?

– Контроль за этим производством 
налажен своевременный и регуляр-
ный. Да, изредка появляются сигналы 

Территория, которую занимает Кисе-
левское сельское поселение Красносулинского района, бук-
вально пропитана историей. Его административный центр 
село Киселево, где сейчас проживает около 800 человек, было 
основано в 1810 году войсковым старшиной Дмитрием Кисе-
левым. Село Павловка и того раньше – в 1799 году.

На фронтах Великой Отечественной войны воевали около 
300 жителей Киселево, из них 120 погибли. В центре села воз-
двигнут мемориальный памятник с именами воинов – земля-
ков и освободителей Киселево. Здесь же захоронены останки 
Героя Советского Союза летчика А.Ф. Соломатина и его бое-
вого товарища младшего лейтенанта И.А. Алтухова.

В составе поселения 12 населенных пунктов, всего в них 
проживают 2854 человека. На территории поселения на-
ходятся два крупных промышленных предприятия: ООО 
«Прогресс» (производство мебели) и ОАО «Новошахтинский 
завод нефтепродуктов». Работают также 5 крупных предпри-
ятий АПК.

В Киселево возрождается Дом культуры
 

Проект сельского Дома культуры в селе Киселево.

Для сведения

о каких-то запахах. Такая информация 
еще ни разу не подтвердилась. Зача-
стую это просто чьи-то эмоции. А ре-
ально вредных выбросов никто не на-
блюдает. 

Кроме отчислений в бюджет, от 
НПЗ у нас есть еще одно важнейшее 
преимущество – это новые рабочие 
места. Многие киселевцы работают 
на этом заводе и зарплатами очень 
довольны.

– а что делается в поселении по 
благоустройству?

– Каждый год немалые средства мы 
вкладываем в улучшение освещения 
наших населенных пунктов, меняем 
линии, устанавливаем на фонарях 
энергосберегающие лампы. В этом 
году в этом плане возьмемся за хутор 
Шахтенки, работы там уже идут. Ду-
маю, к концу мая закончим.

Как и везде, есть у нас проблематич-
ные дороги, но в целом они в хорошем 
состоянии. Всего у нас 47 километров 
дорог, из них с твердым покрытием 

32-34. Грунтовые дороги каждый год 
освежаем, производим подсыпку, 
грейдирование. Проводим, где нужно, 
ямочный ремонт. 

На нашей территории также нахо-
дятся крупная агрофирма «Донбасс-
Юг», головной офис агрофирмы 
«Ресурс». Естественно, они очень 
помогают нам в развитии наших насе-
ленных пунктов.

– воинские мемориалы вы уже 
привели в порядок к 9 мая?

– Мы их всегда содержим в поряд-
ке, а не только ко Дню Победы там 
появляемся. Капитальный ремонт ме-
мориалов и всех этих памятных мест 
проводим обычно в августе-сентябре, 
чтобы не затягивать дело до весны. 
А мемориал у нас в Киселево, скажу 
без лишней скромности, самый краси-
вый в районе.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Администрации 

Киселевского сельского поселения

ГБУ РО «СШОР №3» была открыта 
в Таганроге 16 февраля 1982 года. Ее 
первоначальное название – Ростовская 
областная школа высшего спортивно-
го мастерства по парусному спорту (с 
филиалами в Ростове-на-Дону, Азове и 
Волгодонске). Затем она была переиме-
нована в специализированную детско-
юношескую спортивную школу олим-
пийского резерва по парусному спорту. 
Теперь это государственное бюджетное 
учреждение Ростовской области «Спор-
тивная школа олимпийского резерва 
№3». С 2006 года и по настоящее время 
директором ГБУ РО «СШОР №3» являет-
ся Ольга Анатольевна Тищенко.

– В нашей школе сейчас тренировоч-
ный процесс ведут 27 тренеров в че-
тырех видах спорта – парусный спорт, 
гребля на байдарках и каноэ, настоль-
ный теннис, прыжки на батуте. Высшую 
категорию имеют 11 человек, почетное 
спортивное звание «Заслуженный тре-
нер России» – пять человек, один тренер 
награжден нагрудным знаком «Отличник 
физической культуры и спорта», – рас-
сказала Ольга Тищенко.

За период работы спортшколы было 
подготовлено шесть заслуженных масте-
ров спорта СССР и России, восемь ма-
стеров спорта международного класса, 
68 мастеров спорта СССР и России.

Имена самых титулованных вос-
питанников и выпускников СШОР №3 
хорошо известны не только в нашей 
стране. Возьмем, к примеру, греблю на 
байдарках и каноэ. Анатолий Тищен-
ко – бронзовый призер Олимпийских 
игр 1996 года, финалист Олимпийских 
игр 1992, 2000, 2004 годов, 7-кратный 
чемпион мира, 38-кратный чемпион 
СССР, СНГ и России. Ольга Тищенко 
– финалистка Олимпийских игр 1992, 
1996, 2000 годов, победитель и призер 
чемпионата Европы, неоднократный 
призер чемпионатов мира, 32-кратная 
чемпионка СССР, СНГ и России.

Их славные победные традиции 
ныне продолжают заслуженный ма-
стер спорта, участник Олимпийских игр 

Недавно спортивная 
школа олимпийского 
резерва №3 Ростов-
ской области, распо-

ложенная в Таганроге, 
отметила сорокалет-

ний юбилей.

Сорок лет, овеянных спортивной славой

2016, 2021 годов, призер чемпионатов 
мира, неоднократный победитель чем-
пионатов и Кубков мира, России Евге-
ний Луканцов, финалист Олимпийских 
игр 2021 года, призер чемпионата 
мира, неоднократный победитель и 
призер первенств мира и Европы, чем-
пионатов, Кубков и первенств России 
Максим Спесивцев, участник Олимпий-
ских игр 2021 года, призер чемпионата 
Европы, неоднократный победитель и 
призер первенств мира и Европы, чем-
пионатов, Кубков и первенств России 
Олег Гусев, чемпион мира, победитель 
и призер первенств Европы и мира 
Владислав Блинцов.

Отделение гребли на байдарках и 
каноэ было открыто в СШОР в конце 
1992 года. Его основателем стал за-
служенный мастер спорта СССР, за-
служенный тренер СССР и России, 
первый чемпион мира в Таганроге 
среди всех видов спорта, победитель и 
призер мировых, европейских чемпио-
натов, а также чемпионатов СССР по 
гребле на байдарках и каноэ, почетный 
гражданин города Таганрога, кавалер 
ордена Трудового Красного Знамени 
Анатолий Петрович Тищенко. Сегодня 
этой известной на всю страну таган-
рогской спортивной школой руководит 
Ольга – дочь основателя династии 
Анатолия Петровича Тищенко.

За четыре десятилетия в отделении 
гребли на байдарках и каноэ было под-
готовлено четыре заслуженных масте-
ра спорта СССР и России, пять масте-
ров спорта международного класса, 21 

мастер спорта России и 64 кандидата в 
мастера спорта. 

Сегодня в таганрогской СШОР №3 
тренируется немало перспективных и 
талантливых гребцов. В их числе ма-
стера спорта России, победители и 
призеры чемпионатов и первенств Рос-
сии, Европы, мира Олег Козеев, Диана 
Жертовская, Александра Большако-
ва, Павел Голубенко, Никита Козеев, 
Александра Тищенко, Олеся Козеева, 
мастера спорта международного клас-
са – призер первенства Европы Максим 
Зубков, победитель Европейских игр, 
первенства Европы Виталий Ершов. 

Сейчас в отделении работают восемь 
тренеров под руководством старшего 
тренера высшей категории, заслужен-
ного тренера России Олега Владими-
ровича Козеева. Вот имена этих опыт-
нейших наставников, вырастивших и 
продолжающих пестовать многих ма-
стеров гребли на байдарках и каноэ: 
заслуженный тренер СССР и России 
Анатолий Петрович Тищенко, тренер 
высшей категории, заслуженный ма-
стер спорта СССР Анатолий Анатолье-
вич Тищенко, тренер высшей категории 
Сергей Андреевич Кониченко, Полина 
Михайловна Ершова, Алексей Генна-
дьевич Кочетков, Ольга Александровна 
Куркудилова и Юрий Владимирович 
Харченко.

Уникальная семья Тищенко – одна 
из самых спортивных не только в Ро-
стовской области, но и во всей России. 
Мама Ольги Тищенко, заслуженный 
тренер РСФСР, почетный судья всерос-

сийской категории по гребле на байдар-
ках и каноэ Татьяна Леонтьевна Тищен-
ко стояла у истоков открытия отделения 
в 1992 году, работала тренером и заву-
чем до назначения дочери директором. 
Месяц назад она уволилась из спортив-
ной школы, оставила тренерскую стезю 
и теперь только судит всероссийские 
соревнования по этому популярному 
олимпийскому виду спорта.

В парусном спорте выделяются ма-
стер спорта России, участник Олим-
пийских игр 2012 и 2008 годов, не-
однократный чемпион России, призер 
международных соревнований Игорь 
Лисовенко, мастер спорта России, участ-
ник Олимпийских игр 1996 и 2000 годов, 
победитель чемпионатов и первенств 
России Владимир Моисеев, серебряный 
призер Юношеских Олимпийских игр 
2014 года, неоднократный победитель и 
призер чемпионатов и первенств России 
Максим Токарев, мастер спорта России, 
победитель и призер чемпионата и пер-
венств России, участница Олимпийских 
игр 2021 года Анна Хворикова.

– История отделения парусного спор-
та большая. В составе сборных СССР 
и России выступали многие наши вос-
питанники, – не без гордости отметила 
Ольга Тищенко. – Всего же отделением 
парусного спорта школы подготовлен 41 
мастер спорта СССР и России, а также 
97 кандидатов в мастера спорта России.

Активно развивается и ветеранско-
молодежное движение в классе «Финн» 
под руководством мастера спорта СССР, 
чемпиона СССР, РСФСР, чемпиона Ев-

ропы в классе «Финн-Мастерс», пре-
зидента федерации парусного спорта 
Таганрога Игоря Фролова. 

В последние годы желающих зани-
маться парусным спортом становится 
все больше. Огромную роль в этом 
играет зрелищность тренировочных го-
нок и официальных регат на акватории 
Таганрогского залива, а также отлично 
приспособленная для подготовки юных 
и профессиональных яхтсменов тер-
ритория СШОР №3.

Отделения настольного тенниса и 
прыжков на батуте открыты недавно, в 
2020 году. Однако уже за это короткое 
время ведущие спортсмены этих видов 
являются членами сборных команд Ро-
стовской области и России. Это Денис 
Журенко, Даниил Третьяков, Вера Хар-
ченко, Роман Шепелев (настольный тен-
нис), Олег Селютин, Ксения Долженко, 
Татьяна Погромская, Диана Ямпольская, 
Владимир Грищенко, Анастасия Суховер-
хова, Самвел Гратян (прыжки на батуте). 

Всего по итогам 2021 года в составы 
сборной команды России включены 18 
спортсменов СШОР №3. В основной со-
став – 7 спортсменов, в молодежный со-
став – 4 спортсмена, в юниорский – пяте-
ро и в юношеский – два спортсмена.

СШОР №3, располагая прекрасными 
тренерскими кадрами и спортсменами, 
не снижает набранных темпов, уверен-
но смотрит в будущее и полна решимо-
сти добиваться новых побед на состя-
заниях самого высокого уровня. 

– Коллектив нашей спортивной школы 
желает всем тренерам, воспитанникам, 
обслуживающему персоналу, админи-
стративному корпусу и доблестным вете-
ранам школы крепкого здоровья и благо-
получия, покорения новых спортивных 
высот, спортивного долголетия и даль-
нейшей плодотворной работы, оптимиз-
ма и неиссякаемой жизненной энергии! – 
пожелала Ольга Анатольевна Тищенко.

Константин Кухаренко,
фото из архива спортивной школы 

олимпийского резерва №3
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Выставка молодых 
художников и фотографов 
прошла в ростовском Доме 
Культурных «Правда!»

Возмож-
ность пред-

ставить свое 
творчество 

предостави-
ла «Моло-

дая Гвардия 
Единой Рос-

сии».

Депутат Андрей Богданов 
проконтролирует ремонт 
после подтопления 
в школе №15 города Азова
Работа по устранению последствий уже началась.

Депутат Законодательного Собрания Ростовской области от 
фракции «Единая Россия» Андрей Богданов совместно с главой 
Администрации Азова Владимиром Ращупкиным, начальником 
Управления образования Азова Еленой Мирошниченко, при уча-
стии Сергея Сухорады, руководителя подрядной организации, ра-
нее выполнявшей кровельные работы в школе №15, провели встре-
чу с директором и коллективом школы, где накануне от сильного 
дождя пострадали помещения актового зала: был испорчен паркет, 
нарушено покрытие потолка и стен, некоторый урон также получила 
школьная столовая.

«Диалог с Администрацией, оперативно отреагировавшей на 
ситуацию, установлен, взаимодействие налажено, сообща сде-
лаем все возможное, чтобы в кратчайшие сроки ученики и педа-
гогический коллектив вернулись в штатный режим работы без 
ущерба для образовательного процесса. Уже в скором времени 
пострадавшие помещения школы будут приведены в порядок. 
Я также взял данный вопрос под личный контроль», – рассказал 
парламентарий.

В 2019 году подрядной организацией, определенной на кон-
курсной основе, был проведен выборочный капитальный ремонт 
крыши. Срок гарантийных обязательств по данным ремонтным ра-
ботам истек в 2021 году. По предварительным данным, причина 
протекания кровли – трещины в рубероидном покрытии, возник-
шие уже после ремонта. Подрядная организация готова оказать 
содействие в проведении работ. Администрация города приступи-
ла к устранению последствий затопления и разработке проектно-
сметной документации на ремонт.

Депутат Андрей Богданов будет контролировать выполнение 
ремонта на всех этапах.

Депутаты фракции «Единая Россия» 
Ростовской-на-Дону городской Думы и во-
лонтеры организовали акцию «Доноры Дон-
бассу».

Они посетили в пятницу, 22 апреля, стан-
цию переливания крови и сдали кровь для 
нужд медицинских учреждений Ростовской 
области.

При этом средства, полученные от дона-
ции, будут перечислены на помощь жителям 

Донбасса, обратил внимание депутат горду-
мы Ростова, почетный донор России Андрей 
Тарасов.

«Эта акция стартовала в День донора и 
проходит по всей стране. У нас уже большой 
опыт организации массовых донаций, но, 
кроме того, именно наш регион первым при-
нял эвакуированных из республик. Поэтому 
идея акции оказалась нам очень близка», – 
пояснил он.

По приглашению Андрея Тарасова до-
норами выступили его коллеги по фракции 
«Единая Россия». Так, станцию перелива-
ния крови посетил председатель комиссии 
городской Думы по делам молодежи, физи-
ческой культуре, спорту и туризму Никита 
Паремузов.

«Наш общий долг сегодня – помогать. А эта 
помощь может иметь разные формы, вот и 
такие тоже. Очень важно, что поддержку та-

ким образом получают и медицинские учреж-
дения, которые сегодня продолжают борьбу с 
коронавирусом», – пояснил депутат.

Постоянными донорами являются донские 
волонтеры «Единой России». В очередной 
раз кровь сдавала Нина Джалагония, волон-
тер, победитель образовательного проекта 
«Школа помощника депутата». Свое уча-
стие она тоже объяснила желанием помочь 
Донбассу. Донорами также выступили пред-
ставители Кировского отделения «Молодой 
Гвардии» Ростова-на-Дону.

Добавим, в 2021 и начале 2022 года Ро-
стовское региональное отделение «Еди-
ной России» организовало несколько об-
ластных донорских акций в поддержку 
инфекционных госпиталей, родильных от-
делений медучреждений и детских отделе-
ний больниц, примеру Ростовской области 
последовали и другие регионы.

«Единая Россия» 
и Минстрой РФ дали старт 
голосованию за объекты 
благоустройства-2023 
в регионах
Оно пройдет с 15 апреля по 30 мая очно 
и онлайн на сайте za.gorodsreda.ru.

На голосование будут вынесены как объекты благоустрой-
ства – общественные пространства, скверы, набережные, ули-
цы и парки, дворовые территории, так и конкретные дизайн-
проекты тех пространств, которые отобрали в регионе ранее.

Главная цель голосования в том, чтобы дать людям воз-
можность самим определить, какие объекты благоустройства 
должны быть отремонтированы в первую очередь, подчеркнул 
секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак.

«Для нас развитие комфортной городской среды – это один 
из приоритетов, заложенных в народной программе, с которой 
«Единая Россия» победила на выборах в Госдуму. Главная 
цель программы – чтобы люди сами определяли путем голо-
сования, как очного, так и с помощью специальной цифровой 
платформы, запущенной Минстроем, приоритетные проекты», 
– отметил Андрей Турчак.

Он напомнил, что всего за пять лет в рамках программы уже 
отремонтировано более 60 тысяч дворов и 23 тысячи обще-
ственных пространств. В этом году планируется отремонтиро-
вать еще порядка 10 тысяч объектов. А в ходе голосования 
люди определят, какие объекты будут ремонтироваться уже в 
следующем, 2023 году.

В свою очередь министр строительства Ирек Файзуллин 
отметил, что в прошлом году в голосовании приняли участие 
почти 10 млн человек.

«Из тех 2466 объектов, которые стали победителями, 2372 
уже попали в работу. Голосование проходит очень активно, с 
участием волонтеров. В прошлом году у нас было почти 33 
тысячи волонтеров, сейчас уже зарегистрированы около 40 
тысяч», – сообщил министр.

Он добавил также, что программа «Формирование ком-
фортной городской среды» продолжится – определяются ее 
параметры до 2030 года.

«Несмотря на санкции и экономические условия, все про-
граммы будут реализованы. Уже принят ряд решений, феде-
ральных законов. В Госдуме находится четвертый пакет мер 
поддержки экономики и граждан, идет работа над пятым и 
шестым пакетами. Правительством также приняты акты, ко-
торые позволяют ускорить все процедуры в инвестиционно-
строительном процессе», – отметил Ирек Файзуллин.

Жители Дона голосуют в эти дни на сайте 61.gorodsreda.ru. 
У Ростовской области это второй опыт масштабного отбо-
ра объектов, рассказал региональный координатор проекта 
«Единой России» «Городская среда», депутат Законодатель-
ного Собрания области Ашот Хбликян.

«В 2021 году мы принимали самое активное участие в выбо-
ре территорий для благоустройства. Более 460 тысяч дончан 
выразили свое пожелание по улучшению комфортной среды в 
городах и поселках Ростовской области», – отметил парламен-
тарий. Территории, которые тогда победили в отборе, будут 
благоустроены в 2022 году. 

Напомним, программа «Формирование комфортной город-
ской среды» (ФКГС) реализуется Правительством с 2017 года. 
В ее основе – партийный проект «Единой России» «Городская 
среда». Благоустройство дворовых территорий, мест массо-
вого отдыха происходит c учетом обращений и инициатив жи-
телей.

В голосовании «Единой России» и Минстроя за объекты 
благоустройства в 2021 году приняли участие более 10 млн 
человек. Благоустроено свыше 16 тысяч объектов – это 98% 
от запланированного объема.

Средства от донации направят на помощь жителям республик.

Проект «Здоровое будущее» организовал в Ростове 
консультации медиков для прибывших из Донбасса
Медицинские консультации в одном из пунктов 
временного размещения организовал в Ростове-
на-Дону 15 апреля проект «Единой России» 
«Здоровое будущее».

В этом пункте проживают почти 50 
человек, большинство из которых 
женщины, дети и люди пожилого воз-
раста, а две девушки готовятся стать 
мамами.

Все желающие смогли проверить 
давление и уровень кислорода в кро-
ви, получить консультации на тему 
кардиологии и неврологии, а также 
здорового образа жизни.

Такие встречи, помимо непосред-
ственной пользы для здоровья лю-
дей, помогают быстро корректиро-
вать нормативную базу и расширить 
спектр медицинских услуг, предо-
ставляемых беженцам. Об этом рас-
сказала Марина Абрамянц, которая 
является главным внештатным спе-
циалистом паллиативной помощи 
Министерства здравоохранения 
Ростовской области и возглавляет 
региональный общественный совет 
партпроекта «Единой России» «Здо-
ровое будущее».

«Представители федерального 
Минздрава недавно посетили наши 
ПВР, поговорили с людьми, после 
чего появился приказ, который раз-
решил оказание паллиативной по-
мощи эвакуированным из республик 
Донбасса. Мы отработали такую 
модель: при пересечении границы 
практически сразу проводится опрос 
силами волонтеров «Молодой Гвар-
дии» и «Волонтеры-медики», опреде-
ляются те, кто нуждается в особен-
ном внимании со стороны медиков. 
Собранная информация оперативно 
передается дальше для принятия 
решения о госпитализации», – пояс-
нила Марина Абрамянц.

Совместная работа позволила раз-
местить в паллиативных отделениях 
уже более 70 эвакуированных, а такие 
пациенты из числа детей находятся в 
областной детской клинической боль-
нице, уточнила председатель обще-
ственного совета партпроекта.

Одной из тех, кто встретился с ро-
стовскими медиками, была Вален-
тина Кизенко. Она приехала из До-
нецка и живет в донской столице с 
февраля.

«Мы очень благодарны за посто-
янную заботу. Получаем все, что не-
обходимо. Все вопросы, которые нас 
касаются, быстро решают», – гово-
рит женщина.

Содействие в проведении консуль-
таций медиков в ПВР оказала город-
ская поликлиника №10. Достойные 
условия для проживания и охраны 
здоровья обеспечивают Админи-
страция Кировского района Ростова-
на-Дону и городское Управление 
здравоохранения.

Добавим, «Единая Россия» также 
направила российских добровольцев-
медиков непосредственно на Донбасс, 
где они оказывают необходимую под-
держку коллегам в республиканских 
медучреждениях.

Даниил Дьяков, фото пресс-службы ПП «Единая Россия»

Депутаты и волонтеры «Единой России» 
организовали в Ростовской области 
акцию «Доноры Донбассу»

Молодогвардейцы провели 
выставку работ молодых худож-
ников и фотографов: свои ра-
боты представили 20 молодых 
ребят. Творческий вечер прошел 
под музыку донских музыкантов. 
На выставку пришло более сотни 
гостей, которые остались в вос-
торге от увиденного и предложи-
ли еще раз провести такой твор-
ческий вечер как можно скорее.

«Одной из наших задач была 
и остается поддержка талантли-
вой молодежи. Идея с выставкой 
зародилась в начале апреля, 
после нашей первой встречи с 
молодыми творцами. Несколь-
ко недель шла подготовка – и 

результат поразил всех. Царила 
настоящая творческая атмос-
фера, ребята завели множество 
новых знакомств и, без преуве-
личения, прикоснулись к новому, 
молодому, необычному, но все 
таки искусству», – рассказала 
руководитель Железнодорожно-
го отделения «Молодой Гвардии 
Единой России» Екатерина Те-
рещенко. 

Добавим, ростовский лофт 
«Молодой Гвардии Единой Рос-
сии» Дом Культурных «Правда!» 
начал работу в 2021 году, здесь 
проводятся творческие, образо-
вательные и просветительские 
мероприятия для молодежи.
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Распространяется бесплатно

Неподалеку от Волгодонска, на левом берегу 
реки Дон, раскинулись земли Романовского 
сельского поселения. Его главный населенный 
пункт – станица Романовская с ее более чем 
9 тысячами жителей – является еще и адми-
нистративным центром Волгодонского района. 
И не случайно: станица-райцентр на редкость 
живописна, ухожена, а ее набережная могла 
бы сделать честь иному прибрежному городу. 
Здесь любят бывать многочисленные туристы.

В станице Романовской нацелены 
на конкретные проекты

В состав Романовского сельского поселения 
входят четыре хутора – Лагутники, Парамонов, По-
гожев и Семенкин, а также поселок Сибирьковый.

О том, чем был приметен прошедший год для 
жителей Романовского поселения, о проблемах и 
задачах, стоящих перед местной властью в дан-
ный момент, нашей газете рассказал глава Ад-
министрации Романовского сельского поселения 
Андрей Викторович Войтов, работающий в дан-
ной должности уже более трех лет. 

– андрей викторович, что из сделанного в 
прошлом году в вашем поселении вы могли 
бы выделить особо?

– Конечно, это работы по благоустройству нашей 
любимой станицы. На территории сквера «Рома-
новского», что на донской набережной, были про-
ведены ремонтные работы на общую сумму более 
600 млн рублей. Здесь произведена замена дере-
вянного настила пирса и окраска металлических 
поверхностей ограждений, причалов, лестниц, ку-
пола ротонды и опорных колонн.

Во втором полугодии 2021 года был реализован 
проект инициативного бюджетирования – по благо-
устройству территории, прилегающей к Лагутнинско-
му сельскому Дому культуры. Это обошлось бюджету 
более чем в 1,1 млн рублей. Выложена тротуарной 
плиткой дорожка, ведущая к ДК, при нем появился 
пандус, установлено ограждение.

В станице Романовской проведены также ремонт-
ные работы тротуарной плитки на мемориале «Вдо-
вы», оборудованы две детские игровые площадки. 

Стоит отметить, что хозяйство наше велико, и в 
нынешних реалиях очень сложно его содержать. 
Сегодня мы точечно приводим все это в должный 
порядок. В 2021 году затратили на данные про-
екты около 700 млн рублей.

– что сейчас находится в работе?
– В хуторе Лагутники сейчас строятся два объ-

екта. Модульное здание школы должно войти в 
строй уже в конце этого года, что позволит лик-
видировать нехватку учебных мест. Тогда же от-
кроется в хуторе новый детский садик.

В этом году мы также планируем продолжить 
программу по ремонту системы уличного освеще-
ния в станице Романовской – пока она покрывает 
процентов 80 ее территории. В остальных насе-
ленных пунктах поселения эта проблема решена 
уже на 98-99 процентов.

Мы также отремонтируем с использованием 
новых технологий памятник основателю нашей 
станицы атаману Смаге. 

– практически везде по россии людей бес-
покоит проблема безнадзорных собак. не ста-
ла исключением и ростовская область. как с 
этим у вас?

– Из-за протестов прокуратуры мы почти два 
года не занимались отловом безнадзорных жи-
вотных. Лишь недавно понемногу начали ее ре-
шать – благодаря внесению изменений в законо-
дательство региона. Теперь мы вправе заключать 
договоры на отлов бродячих собак. Однако цена 
вопроса слишком высока. Мы тратим на это много 
бюджетных средств, которые могли бы направить 
на то же благоустройство. Первый контракт у нас 
был в марте – на 144 тысячи рублей. Удалось на 
них отловить лишь 12 собак. Сейчас их обследуют 
ветеринары. Собак вылечат, стерилизуют, чипиру-
ют и после этого выпустят в привычную зону оби-
тания. При этом вряд ли проблема безопасности 
будет решена. Собаки так и останутся бродячими. 
Думаю, систему эту надо в корне менять. И пре-
жде всего на законодательном уровне, причем эти 
решения должны быть подкреплены финансами, 
которых пока очень не хватает. 

– едут ли к вам туристы? чем их привле-
каете?

– В прошлом году даже при имевшихся тогда 
жестких ковидных ограничениях теплоходы с тури-
стами подходили к пристани станицы Романовской. 
Причал, к слову, уже пора ремонтировать. Однако 
федералы не хотят вкладывать в него средства, а 
нам это неподъемно. 

У нас есть еще один интересный проект – по 
городской комфортной среде. Речь идет о вос-
создании исторического центра в станице Рома-
новской. Там были старинные магазины. В 1990-е 
годы они еще работали, но когда к нам зашли 
крупные торговые сети, магазины эти остались не 
у дел, не смогли конкурировать с сетевиками. Все 
в этом месте в итоге как-то запустело. Мы теперь 
хотим вдохнуть в это интересное место новую 
жизнь, создать здесь культурную зону отдыха, 
привлекательную, в том числе для молодежи.

Геннадий Громов,
фото из архива поселения

Биографическая справка. Д.В. Степаненко ро-
дился в пос. Персиановском Октябрьского района 
Ростовской области в 1979 году, женат, двое де-
тей. Окончил Донской государственный аграрный 
университет в 2001 году по специальности «вете-
ринарный врач». Работал в различных сферах, 
в основном в сельском хозяйстве. С 1 октября 
2021 года – глава Администрации Персиановско-
го сельского поселения. 

Персиановское сельское поселение – муни-
ципальное образование в Октябрьском районе 
Ростовской области. Численность населения 
составляет 18 300 человек. В состав поселения 
входят 4 населенных пункта (п. Персиановский, 
п. Казачьи Лагери, п. Кадамовский, х. Суворовка). 
Административным центром поселения являет-
ся п. Персиановский. На территории Персианов-
ского сельского поселения находятся крупные 
предприятия: АО «Ленинградское» с филиалом 
«Кадамовский», АО РТП «Персиановское», ООО 
«Комбинат стеновых материалов Кубани-Север»; 
учреждения социальной сферы: участковая боль-
ница в п. Персиановском, врачебная амбулато-
рия, 3 фельдшерско-акушерских пункта, 3 сель-
ских Дома культуры, 5 спортзалов, МБУ «Центр 
культурного развития»; образовательные учреж-
дения: Донской государственный аграрный уни-
верситет, 5 детских садов и 3 школы.

В Персиановском сельском поселении прожи-
вают почетные жители – ветераны Великой Оте-
чественной войны Анна Николаевна Крюкова и 
Анатолий Васильевич Белкин.

Основным направлением деятельности Ад-
министрации поселения является эффективное 
управление территорией и обеспечение непо-
средственного участия жителей в решении во-
просов местного значения. Главными задачами 
в работе Администрации являются исполнение 
бюджета поселения, благоустройство территорий 
населенных пунктов, развитие инфраструктуры, 
обеспечение жизнедеятельности поселения, обе-
спечение бесперебойной работы учреждений; 
взаимодействие с организациями всех форм соб-
ственности с целью укрепления и развития эконо-
мики поселения и многое другое.

Совместно с Администрацией Октябрьского 
района проводится работа по предоставлению в 

О достижениях 
и планах на 

будущее рас-
сказал глава 

Администрации 
Персиановско-

го сельского 
поселения 

Дмитрий Вла-
димирович 

Степаненко.

Многое достигнуто, но еще 
больше предстоит достичь

собственность и в аренду земельных участков, осу-
ществляется муниципальный земельный контроль. 
Проведена работа по внесению изменений в Гене-
ральный план и Правила землепользования и за-
стройки Персиановского сельского поселения для 
строительства в целях расширения завода ООО 
«КСМК-Север»; осуществляются мероприятия по 
переселению граждан из аварийного дома по адре-
су: п. Персиановский, ул. Кривошлыкова, 9-а; вы-
полнены проекты межевания земельных участков 
под строительство многоквартирного жилого дома 
по адресу: п. Персиановский, ул. Мира, 2-а.

В 2021 году учреждениями культуры были 
проведены профилактические мероприятия по 
противодействию распространению идеологии 
терроризма и экстремизма; шахматные турни-
ры и футбольные матчи; проведен месячник па-
триотического воспитания и оборонно-массовой 
работы; организованы встречи с председателем 
духовно-патриотического центра Святого Георгия 
Победоносца; состоялись митинги, концерты, ак-
ции, посвященные празднованию Дня Победы в 
Великой Отечественной войне.

Проект «Едем в Центр культурного развития», 
разработанный творческой группой МБУ «ЦКР» в 
2021 году, стал победителем конкурса Президент-
ского фонда культурных инициатив.

Произведена реконструкция воздушной линии 
энергосети по ул. Мира, ул. Школьной, снабжаю-
щей МБОУ СОШ №61 п. Персиановского. Ведут-
ся работы по реконструкции энергосетей на тер-
ритории СТ «Мелиоратор», НСО «Дубок»». По 
ул. Школьной была произведена заменена опор 
линий электропередач. Выполнена реконструк-
ция сети напорного коллектора по ул. Мира, ул. 
Школьной, ул. Зеленой в п. Персиановском. Про-
изведена замена насосов ЦМК по ул. Московской 
и ул. Мичурина, 1-1а в п. Персиановском. Произ-
ведена замена котла ДКВР 6,5-13 в котельной по 
ул. Мичурина, 2-а в п. Персиановском; выполнена 
реконструкция центрального участка магистра-
ли трубопровода отопления по ул. Мичурина в 
п. Персиановском; приобретено оборудование 
для монтажа детских игровых площадок в х. Су-
воровка. Наиболее актуальными вопросами на 
сегодняшний день остаются вопросы жилищно-
коммунальной сферы – теплоснабжение, бес-
перебойная работа водоснабжения, уличное 
освещение, состояние дорог, благоустройство 
территории.

Впереди новые цели и задачи. Среди них даль-
нейшая реконструкция спортивной площадки в 
пос. Кадамовском, водопровода в пос. Персиа-
новском, строительство бассейна, медицинско-
го стационара, физкультурно-оздоровительного 
комплекса, детского сада.

Людмила Корниенко,
материалы и фото предоставлены Администрацией 

Персиановского сельского поселения

Донские парламентарии подарили праздник детям Донбасса

В Конгресс-холле ДГТУ прошел благотворительный 
концерт духовно-патриотической арт-группы LARGO 
«Слава Богу за все», организованный благотвори-
тельным фондом содействия защите детства, мате-
ринства и отцовства «Семья». Главными гостями ста-
ли воспитанники детских домов и воскресных школ 
Ростовской области, ребята из многодетных семей и 
30 детей из Донбасса.

Билеты для юных зрителей предо-
ставили депутаты Законодательного 
Собрания Ростовской области.

– Конечно, в первую очередь мы 
организовали этот концерт для ребят 
с особенностями развития, детей-
сирот, из малообеспеченных семей, 
прибывших к нам из Донецкой и Лу-
ганской народных республик, но также 
и для всех тех, у кого в сердце живет 
любовь – любовь к близким, к своей 
Родине, потому что девиз этого кон-
церта – «Слава Богу за все», – рас-
сказал заместитель председателя За-
конодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по 
аграрной политике Вячеслав Васи-
ленко. – Этот благотворительный кон-
церт организован в рамках программы 
духовно-нравственного воспитания 
младшего поколения и приурочен к 
Светлой Пасхальной неделе, которая 
как раз сейчас проходит.

Парламентарий поблагодарил своих 
коллег-депутатов Законодательного 
Собрания за помощь в приобретении 
билетов и подарков для детей и особо 
отметил участие Владимира Ревенко, 
Игоря Буракова, Сергея Суховенко и 
Александра Ярошенко.

На концерте прозвучали патриотиче-
ские песни, песни военных лет, право-
славная музыка и классика из советских 
кинофильмов. В рамках мероприятия 
также были представлены выступления 
детских коллективов Ростова-на-Дону, 
анимационные и шоу-номера.

Все вырученные от концерта сред-
ства будут направлены в помощь 
детям-сиротам, подопечным благотво-
рительного фонда «Семья».

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, 
фото пресс-службы Законодательного 

Собрания Ростовской области


